
Пролетарии (сех, стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Газета основана СРЕДА, 30 АВГУСТА коп.

Елгайские механизаторы скосили 
весь горох 9 Все жарче на току,
m Кукуруза просит поспешить

Г о р о х — в  в а л к а х

9 Н

В нашей газете уже сооб
щалось, как находчивость 
рационализаторов из совхоза 
«Елгайский» Кожевников- 
ского района помогла уско
рить уборку гороха. Механи
заторы В. И. Карелин и 
В. Е. Германов переоборудо
вали бобовую жатку 
ЖБА-3,5 и в первые же дни 
добились высокой произво

дительности на скашивании 
гороха в валки.

Вскоре в совхозе переобо
рудовали все 10 жаток. И 
вот еще одно приятное со
общение: в минувшее вос
кресенье елгайцы закончили 
косовицу. А площадь под го
рохом была немалая —. 300 
гектаров.

С о р е в н у ю т с я  к о м б а й н е р ы
Механизаторы совхоза 

именй XXI съезда КПСС 
используют любой погожий 
час для подбора и обмолота 
валков. Скошено уже более 
3.000 гектаров зерновых и 
бобовых — пятая часть по
севной площади. Подобра
но 140 и убоано напря
мую НО гектаров ржи. 
Больше всех — 1.300 цент
неров зерна — намолочено 
в Осиновском отделении. 
Первое зерно получено в 
Еловском и Екимовоком от

делениях. Всего на прием
ный пункт отправлено около 
3.000 центнеров ржи.

Комбайнер В. Я. Сторо- 
жев из Еловского отделения 
скосил 120 гектаров ржи 
и намолотил, убирая рожь 
напрямую, первые 50 цент
неров,

Хорошая выработка у 
осиновских комбайнеров 
И. А. Макарова и В. Н. Ко
лесникова. Они уложили в 
валки по 110 гектаров и 
намолотили напрямую око

ло 200 центнеров зерна. Но 
больше всех скосили ком
байнеры Вороновского отря
да В. Т. Алтухова—В. А. Ро- 
манченко, А. А. Воробьев 
(звеньевой), Ю. Д. Шмидт. 
Каждый из них скосил.по 
154 гектара. Вороновский 
комбайнер В. А. Пархомен
ко — 128 гектаров. Убороч
ная страда набирает темпы.

К. ДЕРЯБИНА, 
диспетчер совхоза имени 

XXI съезда КПСС Ко- 
жевниковского района.

IХ о р о ш и й  с т а р т
Хлеборобы Тегульдетско- 

го района начали обмолот 
валков. Первыми приступи
ли к этой работе комбайнеры 
совхоза «Тегульдетский» 
Владимир Сметанин и Ген
надий Залеев. Сушильщики 
этого хозяйства просушили 
первые тонны зерна нового 
урожая. Начал обмолот ржи 
в совхозе. «Красногорский» 
комбайнер И. И. Коряков- 
цев.
■ На состоявшемся район
ном совещании комбайнеров 
обсуждены и приняты обяза
тельства на сезон. Самое вы
сокое обязательство у прош
логоднего победителя район
ного соревнования Николая 
Демчука — 3.000 центнеров. 
В этом году он тоже уже 
скосил первые десятки гек
таров.

А. ЮДИН.
Тегульдетский район.

И зерно, и силос
Наше отделение делает 

ставку на раздельную убор
ку хлебов. В валки будет 
окошено не менее 60 процен
тов зерновых. Изч350 гекта
ров ржи окошено 200 гекта
ров. Три комбайна начали 
обмолот валков. В прошед
шее воскресенье комбайнер 
А. Кривошеев намолотил 
150 центнеров зерна. В по
недельник еще 5 комбайнов 
включились в работу.

Виды на урожай хорошие. 
Рожь даст в среднем более 
20 центнеров с гектара. Пер
вое зерно нового урожая по

ступило на сушильный ком

плекс. Просушено 800 цен
тнеров ржи.

Началась раздельная убор
ка ячменя и пшеницы. Ско
шено более 100 гектаров. 
Соревнование комбайнеров 
отделения возглавил комму
нист А. Кривошеев.

Продолжается и зеленая 
жатва. Только за один день 
комбайнеры А. Брагин и 
А. Селиванов заготовили 
860 тонн силосной массы. 
Хорошо работают на отвозке 
кукурузы томские водители.

П. КУДРЯВЦЕВ, 
управляющий Малобра- 
гинским отделением 
колхоза «Гигант» Ше- 

гарского района.

ТОВАРИЩ Л И. БРЕЖНЕВ В КРАСНОЯРСКЕ
28 августа в Красноярск 

эибыл Генеральный секре- 
!рь ЦК КПСС товарищ Л. И. 
режнев. На аэродроме тов.
. И. Брежнева встречали

первый секретарь Краснояр
ского крайкома КПСС тов. 
В. И. Долгих, председатель 
крайисполкома тов. Н. Ф. Та- 
тарчук, члены бюро крайкома 
партии, командующий Сибир

ским военным округом гене
рал-полковник М, Г. Хомуло, 
ответственные работники край
кома КПСС, крайисполкома и 
районов.

(ТАСС).

ЯЛ ИКОЛАИ Никифорович Ермаков был в том настрое, 
® ® который рождается, когда наконец берешься за де
ло. Ермаков — заведующий молочнотоварной фермой 
Богословского отделения, и к силосной траншее его при
вело не просто любопытство, а законный интерес живот
новода. уже примеривающегося к недалекой‘зимовке.

— Хорошо начали, — говорит он. — Вторую яму за
кладываем и обязательно с соломой. Иначе нельзя;-много 
влаги набрала1 кукуруза. А с соломой кислотность силоса 
меньше, да и корма побольше.

К траншее одна за -другой подъезжают машины с вы
сокими бортами. Разгружаются — и снова к комбайнам. 
16 лет за рулем шофер томского автохозяйства .№ 1235 
Андрей Семенович Еремин. И каждый год с наступлением 
уборочной кампании— он в поле. Виктор Макагон^- на
чинающий. Второй год работает на колхозных полях. . Шо
феры тоже спешат. Сейчас терять впустую часы—большая 
роскошь. До заморозков кукурузу необходимо,убрать, 
иначе ее потеряешь. 70—80 тонн в день — такова норма 
лучших.

Другой томсййй шофер—Николай Конжегуров, уже не
сколько лет подряд работающий в Зырянском районе и 
даже ставший, по его выражению, немножко колхозни
ком, сказал:

— Интерес к работе имеем. Это не только деньги. В 
конце концов с колхозниками одно дело делаем. Они 
здесь, на земле, мы—в городе. А помочь—всегда хорошо.

Сейчас в колхозе имени XXII съезда КПСС работает. 
15 автомашин на транспортировке зеленой массы.

Конечно, не очень приятно, но придется сбавить по
хвальный тон. Не все шоферы трудятся с напряжением, 
некоторые предпочитают прохладный труд и активный 
отдых. Председатель колхоза Г. Б. Нефедов, правда, тут 
же оговаривается: «Таких один-два. Остальные — мо
лодцы». Да, не они определяют сейчас ту атмосферу 
энтузиазма и хороший трудовой климат, который люди 
создали вопреки слякотной погоде. И все же сегодня до
рога каждая пара рук.

Кукурузовод Сергей Николаевич Сливкин вот уже ко
торый год возглавляет звено. Весной он сеял кукурузу,

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

Г О Р Я Ч Е Е

НЕНАСТЬЕ

летом ухаживал за ней, обрабатывал, вносил удобрения 
и сейчас убирает. Рассказывает:
• — Пять силосоуборочных комбайнов на уборке. А уб
рать нужно здесь, в Богословском отделений, 380 гек
таров и в. Красноярском—265. Урожайность? Центнеров 
240 будет с гектара. Неплохая кукуруза.

Другой . звеньевой из Красноярского . отделения—Яков 
Васильевич Корнилов чем-то похож на Сливкина. Может, 
достойной неторопливостью, скупостью на движения и 
слова. А может, сдержанной радостью человека, пожинаю
щего плоды своего труда.

, — До пятого сентября должны все убрать. А то мороз 
стукнет. Не та будет кукуруза. Нужного витамина недо
считаемся.

С тяжелого неба сыпался дождик. Механизаторы, ка
жется, не замечали его. Круг за кругом объезжали вокруг 
участка, оставляя после себя ровно подстриженное поле. 
И опытный Иван Шершнев и молодой Александр Деев 
работают старательно. Досадно им отрываться от работы 
и уходить с круга, когда машины задерживаются. Вор
чат: «Побольше бы машин!» Трудятся до темна. У убор
ки— свой распорядок.

Уже поздним вечером секретарь парткома В. С. Асад- 
чий прибрасывает итог дня:

— Сегодня —800 тонн. А всего больше двух тысяч зе
леной массы заложено. И все-таки быстрее надо работать. 
Время торопит. Маловато машин, механизаторы могли бы 
больше тысячи в день давать.

1 А . МИНИН.
НА СНИМКАХ: шофер Виктор Макагон: идет уборка

кукурузы.
Фото автора.

Зы рянский район.

В ОБЛАСТИ

Первая вышка
На вновь осваиваемой Юж- 

но-Соснинской площади " 
Александровском районе вче
ра началась сборка первой 
буровой вышки. Здесь буде- 
смонтирована буровая устаноз 
ка БУ-80 с автоматической по
дачей долота на забой. Работу 
ведет бригада бурового ма
стера Д. К. Щетинкина из 
Александровской нефтеразве
дочной экспедиции.

Разведчики недр рассчиты
вают получить здесь нефть.

Н. ИВАНОВ.

На повестке дня 
— у с к о р и т е л и

Через неделю в Томске, в 
научно-исследовательском ин
ституте ядерной физики, 
электроники и автоматики от
крывается всесоюзная кон
ференция, посвященная про
блемам разработки и практи
ческого использования элек
тронных ускорителей. Вчера 
состоялось заседание оргко
митету конференции, на кото
ром был окончательно утсч- 
йен состав участников. В кон
ференции примут участие ве
дущие ученые из Москвы, Ле
нинграда, Харькова, Новоси
бирска и других городов 'стра
ны. В их числе академик 
А. А. Скирневский (Институт 
ядерной физики СО АН 
СССР), лауреат Ленинской 
премии профессор А. А. Ко- 
ломинский (Физический инсти
тут им. Лебедева АН СССР), 
его коллега профессор А. Н. 
Лебедев и другие.

В конференции также при
мут участие специалисты про
мышленных предприятий ряда 
городов страны.

Д. АНДРЕЕВ.

Вверх по Кети
Этой зимой геофизические 

партии Томского треста будут 
исследовать перспективные об
разования в верховьях Кети. В 
этой работе сейсмологам по
могают речники. Вчера из 
Колпашева вышел рейсом ка 
Катайгу теплоход «Раздоль
ный» под командованием ка
питана П. Н. Бухарева. На бор
ту теплохода —  строительные 
материалы, оборудование и 
оснащение для полевых пар
тий, которые будут трудиться в 
этом районе. Коллектив тепло
хода работает уже в счет 
1973 года. Отличные показа, 
тели и у другого судна РЭБ 
Томского геологического уп
равления —  буксирного теп
лохода № 37, который работа
ет в верховьях Тыма. Им 
командует капитан А. М. Дра
конов.

П. БОБИН.

С о р е в н у ю т с я
р ы б а к и

Двадцать два центнера ры
бы добыли вчера на Прорытоа- 
еком стрежпееке рыбаки 
Усть-Тымекого участка Карга- 
сокского рыбозавода. Ударной 
работой они стремятся воспол
нить отставание от графика, 
вызванное высокой водой на 
Оби и поздним в связи с этим 
началом стрежевого лоза. 
Взвесив свои возможности, 
рыбодобытчики решили- взять 
повышенное обязательство; 
выловить на Прорытовском 
стрежпееке 1.900 центнеров 
рыбы вместо 1.050, преду
смотренных планом, и вызвали 
на соревнование рыбаков Пз- 
рабельского срежпеска. Осо
бенно хорошо работают етре- 
жевым неводом бригады опыт
ных мастеров лова К. А. 
Кучукова, М. Ф. Хрулеза и 
А. А. Трифонова.

Г. НИКОЛАЕВ.

Мероприятия по увеличе
нию производства продукции 
деревообработки во втором 
полугодии 1972 года и в пос
ледующих годах пятилетки 
обсуждались на собрании 
партийно-хозяйственного ак
тива коллективов деревооб
рабатывающих предприятий 
объединения «Томлеспром».

Удельный вес продукции 
деревообработки в общем 
объеме производства «Том- 
леспрома» с каждым годом 
возрастает. В 1975 году он 
должен увеличиться на 50 
процентов. Прирост этой 
продукции за пятилетку со
ставит 23 миллиона рублей.

Взят курс на переработку 
древесины в местах ее заго
товки с целью сокращения 
нерациональных железнодо
рожных перевозок круглого 
леса. Это должно произойти 
за счет переработки листвен
ной и низкокачественной 
хвойной древесины, отходов 
лесозаготовок, лесопиления 
и деревообработки на пли
ты, технологическую щепу, 
колотые и короткомерные 
балансы, тарные комплекты 
и другую продукцию. Ком
плексное . использование

сырья надо довести до 
85—92 процентов.

Необходимость совещания 
диктовалась и отставанием 
лесозаготовок. Леспромхозы 
области за семь месяцев 
недодали 180 тысяч кубо
метров леса, и объединение 
в целом не выполнило план 
реализации продукции на 
911 тысяч рублей. Послед
ний показатель мог быть 
еще ниже, если бы не дере- 
вообработчики, которые с 
начала года сверх плана ре
ализовали продукции на 
миллион 471 тысячу руб
лей.

— Это, — отметил в сво
ем докладе главный инже
нер объединения «Томлес
пром» В. А. Глазачев, — и 
позволило покрыть часть 
долга, хотя полностью не 
спасло положения.

Значительное увеличение 
производства продукции де
ревообработки во втором по
лугодии даст возможность 
перекрыть отставание лесо
заготовок. При сложившихся 
обстоятельствах очень важ
но выполнить план реали
заций продукции. Леспром
хозы дойжны всемерно на

ращивать объемы производ
ства и безусловно обеспе
чить сырьем высокого каче
ства деревообработчиков. В 
1969 году Асиновский лесо
перевалочный и деревообра
батывающий комбинат вы
пустил на 15,6 миллиона 
рублей продукции. Нынче он 
реализует продукции на 20,5 
миллиона рублей. Причем 
сверх плана будет произведе
но на 750 тысяч рублей 
продукции.

Деревообработчики- обла
сти взяли хороший старт в 
пятилетке. Все коллективы 
выполнили и перевыполнили 
планы по реализации про
дукции. Наибольший при
рост дали коллективы Аси- 
новского ЛПДК и Томского 
ДОКа. Перевыполнены пла
ны по производительности 
труда, прибыли, рентабель
ности.

Но не все резервы исполь
зованы до конца. Главное 
упущение — невыполнение 
плана по номенклатуре. За 
7 месяцев трест «Томлес- 
древ» недодал 12 тысяч ку
бометров Экспортных пило
материалов и материалов 
для автовагоностроения — 
2,3 тысячи кубометров. Ко

нечно, их производство бо
лее трудоемко, но зато цена 
с лихвой перекрывает все 
затраты. Простые подсчеты 
по-казьгвают: • только из-за 
невыполнения плана в. но
менклатуре предприятия по
теряли на 1,5 миллиона руб
лей товарной продукции.

Особенно плохо обстоит 
дело на Кетоком ле
созаводе. При той же 
численности рабочих, что 
и в прошлом году, после про
ведения ряда крупных орга
низационно-технических ме
роприятий завод снизил про
изводство пиломатериалов на 
7 тысяч кубометров." Ни од
но предприятие не выполни
ло задания семи месяцев по 
производству заготовок для 
оконных и дверных блоков, 
хотя эта продукцйя дороже 
в два раза пиломатериалов.

Не любят деревообработ
чики производство тары. 
Плохо им занимаются Ергай- 
ский, Лайский леспромхозы. 
Томский лесоперевалочный 
комбинат. Производство та
ры — дело выгодное. Одна
ко в объединении по этому 
вопросу идут дискуссии, не
полностью используются 
производственные мощности.

На предприятиях «-Том-:

лесдрева» возросли простои 
оборудования. В принятом 
на собрании актива обраще
нии говорится: «Необходимо 
на базе внутренних резер
вов полнее использовать обо
рудование, сырье, каждую 
минуту рабочего времени, 
постоянно соизмерять затра
ты с полученными результа
тами, обеспечить максималь
ную отдачу от каждого вновь 
вложенного в производство 
рубля».

Именно этому посвящено 
постановление ЦК КПСС 
.«Об опыте, работы партий
ной организации и хозяйст
венного руководства Москов
ского (Подрезковского) эк
спериментального завода дре
весностружечных плит и де
талей Министерства лесной 
и деревообрабатывающей 
промышленности СССР по 
мобилизации коллектива на 
изыскание внутренних резер
вов производства».

Бригадир Кетского . лесо
завода П. М. Федоров гово
рил собравшимся, что уро
вень производительности 
труда на предприятии зави
сит прежде всего от трудово
го ритма бригад. Многие 
коллективы рамных потоков

взяли с начала года, хорошие 
рубежи. Бригада В. Е. Гера
симова с Томского ДОКа 
произвела 22.672 кубометра 
пиломатериалов, поток
Л. И. Аридщна с Могочин- 
ского лесозавода — 20.374 
кубометра. Отлично работа
ют бригады В. Ф. Плиско и 
В. М.. Фиалкина из Асйнов- 
окого ЛПДК; А. П. Нестеро
ва из Томского ДОКа и дру
гие.

На предприятиях треста 
22 потока из 49 успешно 
справляются со своими пла
нами. Эти коллективы напи
лили сверх задания 22 ты
сячи кубометров. Но в то же 
время 27 остальных коллек
тивов недодали около 27 
тысяч кубометров.

-Т- Мы сорезнуемея с кол
лективом Могочинекого лесо- 
заводк, — сказал в своем 
выступлении П. М, Федоров, 
—а вот как там работают 
рамные потоки,- не знаем.

В самом деле, если итоги 
соревнования комплексных 
лесосечных бригад. доводят
ся до леспромхозов, то о 
рамных потоках' никто нё 
слышит в течение всего го
да. Но ведь: соревнующиеся 
коллективы, те же Кетский и 
Могочинский лесозаводы, 
всегда имеют возможность 
обменяться информацией 
между собойл

В тресте имеется ■ обшир
ная комплексная программа

увеличения объектов дерево
обработки и организации 
производства новых видов 
продукции. Ею предусматри
вается полная замена всех 

‘ лесопильных рам на более 
совершенные, реконструкция 
действующих лесопильных 
цехов в леспромхозах и 
сплав-конторах, замена шпа- 
досташтов, и реконструкция 
шпалозаводов, широкое 
внедрение в производство по
луавтоматических сортиро
вочных Ийощадок, впереди- 
рамных конвейеров и много 
другой новой техники. Бу
дут внедряться комбиниро
ванная сушка пиломатериа
лов, дереворежущий инст
румент с пластинами из 
твердых сплавов.

Это обеспечивает сверх- 
- плановую продукцию уже в 
текущем году на 1,7 — 1,8 
миллиона :рублей. Выпуск 

• обрезных - пиломатериалов 
можно ! увеличить, не 
ожидая модернизация. Тот 
факт, что на различных 

. предприятиях разные цены 
кубометра, говорит о внут
ренних резервах предприя
тий. Так, на Асиновоком 
ЛПДК кубометр стоит 31 
рубль 40 копеек, - а на Кет- 
ском лесозаводе — 34 руб- 

,ля 58 копеек. Каждый ку
бометр пакетированных пило
материалов повышает цену 
реализации одного кубомет
ра на 2 рубля 80 копеек. 
Кетский и Могочийский ле
созаводы давно внедрили па
кетирование, а вот осталь
ные предприятия — нет.

Проанализирована на соб
рании актива и работа шпа
лозаводов. На Асиновском 
ЛПДК имеется шпалозавод 
мощностью до .500 тысяч 
шпал в год, а выпускает он 
всего 150—200 тысяч шпал. 
Между тем в Кривошеин- 
ском и Каргасокском райо
нах шпалопиление не оправ
дано большими затратами. 

- Производство там размеще
но в примитивных холодных 
цехах. Целесообразно пол
ностью загрузить' мощности 
в Асине, используя желез
ную дорогу Асино—Белый 
Яр.

Участники собрания обра
тили внимание на совершен
ствование структуры произ
водства. Теперь уже можно 
сделать вывод, что объедине
ние Тимирязевского лес-

■ пррмхоза и Томского ЛПК 
оказалось удачным. Назрева-

■ ет вопрос объединения лес
ных и деревообрабатываю
щих предприятий в Асинов
ском и Молчановском райо
нах.

Собрание приняло обраще
ние ко всем коллективам 
«Томлеспрома» с призывом 
широко развернуть соревно- 
вание»пр достойной встрече 
славного юбилея — 50-ле- 
тия со дня образования 
СССР.

В работе актива приняли 
участие секретарь обкома 
КПСС Г. Н. Судобин и.пред
седатель областного комите
та народного контроля 
К. А. Цыцэрев.

X. АБУШАЕВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



К Р А С Н О Е  З Н А М Я 30 августа 1972 года!

О Б З О Р
П Е Ч А Т И ВО В Е С Ь  ГО Л О С

Сварщик - полуавтоматчик 
Валерий Васильев — не 
новичок на строительстве 
нефтегазопроводов. Не одна

сотня горячих автографов Сейчас Валерий ведет 
оставлена им на нефтепрово- сварку плетей для резервной 
де Александровское — нитки нефтепровода через
Томск — Анжеро-Судженск. реку Васюган.

Восемнадцать лет назад пришел на Томский подшипни
ковый завод Александр Александрович Руль. В его тру
довой книжке, кроме благодарностей, иных записей нет.

А. А. Руль — наладчик в цехе прутковых автоматов. 
Работа эта. сложная. Александр Александрович владеет 
своей профессией в совершенстве. Работает он по методу 
бездефектной сдачн продукции.

Фото В. Казанцева.

Х Р О Н И К А

П А Р Т И Й Н О Й

Ж И З Н И

Ударный декадник
Бюро Колпашевского гор

кома' КПСС рассмотрело во
прос о заготовках кормов н 
проведении других осенне
полевых работ в хозяйствах 
района. Было отменено, что 
неудовлетворительно ведет
ся заготовка сена в откорм- 
совхозе «Петропавловский», 
снизились темпы закладки 
сенажа в совхозе «Чажем- 
товский», неоправданно за
тягивается начало закладки 
силоса из сеяных культур в 
совхозе «Тогурский». Осо
бое внимание было' обраще
но на усиление темпов за
кладки силоса, организацию 
круглосуточной вспашки зя
би на освободившихся пло
щадях и завершение в бли
жайшие два-три дня по
сева озимой ржи. Решено 
с 26 августа по 4 сентября 
провести районный декадник 
по заготовке силоса, сенажа 
и грубых кормов.4 Проведе
ние нового ударного декад
ника позволит в основном 
завершить заготовку кормов 
для общественного стада и 
тем самым обеспечить сыт
ную зимовку скоту.

A. РЯШЕНЦЕВ.

5  0 '  л е т и ю 
о б р а з о в а н и я  
С С С Р посвящается

В Тегульдете, в кинотеат
ре «Родина» прошло первое 
занятие кинолектория, посвя
щенного 50-летию образова
ния Советского государства. 
Его тема: «Знакомьтесь — 
Украина». С лекцией об ис
тории и сегодняшнем дне 
этой республики перед слу
шателями выступил препода
ватель средней школы 
М. А. Соловьев. Собрабшне- 
ся посмотрели кинохронику
06 Украине.

Занятия кинолектория, ор
ганизаторами. которого яв
ляются райком партии и рай
онное отделение общества 
«Знание», будут проходить 
ежемесячно. На очередном 
занятии с лекцией «Истори
ческое значение образова
ния СССР» перед слушате
лями выступит первый сек
ретарь райкома КПСС 
Г. Г. Исаков..

B. ДЕНИСЕНКО,
инструктор отдела про
паганды и агитации Те-
гульдетского райкома

КПСС.

Главное— работа 
с л ю д ь м и

Бюро Бакчарского райко
ма КПСС обсудило вопрос о 
работе партийной организа
ции совхоза «Заветы Ильи
ча» по повышению роли 
трудового коллектива в ук
реплении социалистической 
дисциплины н воспитании 
трудящихся. Присутствовали 
все секретари партийных 
бюро совхозов, промышлен
ных и строительных органи
заций района. Было высказа
но много критических заме
чаний в адрес не только от
читывающейся, но и других 
партийных организаций, ре
комендованы формы работы 
по воспитанию . активности 
трудящихся. Главное — это 
кропотливая, повседневная 
работа с людьми. Таков вы
вод, к которому пришли уча
стники обсуждения этого 
важного вопроса.

В. ИЛЬИН.

О ДНА ПРИВИЛЕГИЯ
О высоком долге члена 

партии, о повышении роли и 
боеспособности первичных 
организаций говорили комму
нисты треста «Томскгаз- 
строй», обсуждая постанов
ление майского Пленума ПК 
КПСС «Об обмене партий
ных документов» и свои в 
связи с этим задачи.

В подразделениях треста 
— восемь цаховых партор
ганизаций, 178 коммуни
стов. Это ядро трудового 
коллектива, его ведущая си
ла. И на собрании называ
лось немало людей, которые 
с честью носят высокое зва
ние члена партии.

В Стрежевом хорошо зна
ют бригадира плотников ком
сомольско-молодежного стро
ительного управления № 1 
В. В. Агафонова, руководи
теля бригады монтажников 
П. И, Горелова и бригадира 
каменщиков Т. И. Лопухина. 
Высокое профессиональное 
мастерство, чувство долга и 
личной ответственности за по
рученное дело — прежде 
всего характерны для этих 
людей.

Заслуженным авторитетом 
в коллективе СУ-2 пользует
ся бригадир одного из луч
ших коллективов И. С. Кузь
мин. Высокая идейность, 
принципиальность отличают 
этого коммуниста. Как член 
Александровского райкома 
КПСС он ведет большую ра
боту.

-—Нельзя' иначе, — ока
зал накануне собрания Иван 
Степанович, — ведь у нас, 
коммунистов; нет каких-то 
особых привилегий, кроме 
одной — всегда и во всем 
быть примером, идти впере
ди.

Именно такими коммуни
стами сильна партийная ор
ганизация треста.

Специфика этого предпри
ятия —отдаленность, раз
бросанность объектов почти 
по всей трассе нефтепровода 
Александровское —Анжеро- 
Судженск, разъездной харак

тер работы создают допол
нительные трудности в руко
водстве низовыми звеньями, 
партгруппами и цеховыми 
организациями.

Но и в этих условиях пар
тийное бюро сумело мобили
зовать коллектив на реше
ние главных производствен
ных задач, направить его 
внимание на досрочное вы
полнение государственного 
плана. Так, задание семи ме
сяцев выполнено на 115,5 
процента. Особенно четко, 
производительно был органи
зован труд в коллективах 
КМСУ-1, СУ-2 и СУ-5.

И,- как отметил докладчик, 
секретарь партийного бюро 
треста Ю. В. Данчев, комму
нисты на всех участках про
изводства, в любой обстанов
ке действовали энергично, с 
полным сознанием своей от
ветственности за порученное 
дело.

В последнее время здесь 
заметно повысилась роль це
ховых парторганизаций. Они 
оказывают все больше влия
ния на производственную де
ятельность строительных уп
равлений и участков, на всю 
общественно- политическую 

жизнь в коллективах.,
Заслуживает внимания 

опыт работы парторганиза
ции комсомольско-молодеж
ного строительного управ
ления № 1, где секретарем 
Н. Н. Юдин, Здесь практи
куют отчеты коммунистов о 
выполнении поручений, ус
тавных требований, регуляр
но проходят собрания, на ко
торых обсуждаются насущ
ные вопросы жизни коллек
тива. Не случайно КМСУ-1 
в соревновании среди строи
тельных управлений треста 
держит одно из первых мест 
—план семи месяцев выпол- 
йен на 128 процентов.

И наоборот, там, где парт
организация работает не в 
полную силу, там слабее и 
ее влияние йа коллектив, там 
благоприятнее почва для все
возможных нарушений и от-

• ступлеаии от ленинских норм 
и принципов.

И в докладе, и в выступ- 
■ леннях не раз называлась 

парторганизация СУ-2, где 
секретарем А. В. Маркелов. 
Называлась не с лучшей 
стороны.

, — В последнее время в
коллективе заметно ослабла 
воспитательная работа, — 
сказал экономист планового 
отдела СУ-2 С. А. Назарчик. 
—Была у нас хорошая тра
диция, когда члены партбю
ро, главные специалисты уп
равления выезжали на пуско
вые объекты, с лекциями, бе
седами, политинформация
ми. Сейчас об этом забыли, 
а если на объекты, в поле
вые городки и выезжают ру
ководители управления тре
ста, то лишь по произвол-, 
ственным делам.

С. А. Назарчик говорил о 
том, что партбюро СУ-2 не 
практикует отчетов комму
нистов, не осуществляет кон
троля за выполнением при
нимаемых решений. Словом, 
уровень партийной работы 
■заметно снизился. Партий
ному бюро треста давно бы 
пора заметить это и принять 
меры к улучшению работы 
этой парторганизации.

— За четыре года суще
ствования «Томскгазстроя» 
сделано немало, — сказал 
управляющий трестом Г. Ф. 
Муравьев. -— Но впереди 
сложные и ответственные 1 
задачи по строительству 
жилья, объектов культурно- 
бытового назначения, по за
вершению работ на нефте
проводе и насосных станци
ях. В этих условиях партий
ному бюро треста, цеховым 
организациям -необходимо 
повысить свою роль, под
нять боеспособность в реше
нии производственных во
просов, в идеологическом 
воспитании рабочих.

Производство — главная 
сфера приложения сил ком
мунистов. Но не только оно 
определяет уровень работы

ВПЕРЕДИ
первичной организации, по
литическую зрелость ее чле
нов. Начальник автотран
спортной конторы В. М. Пав
люченко говорил на собра
нии об участии своих товари
щей в общественной жизни.

Секретарь партбюро уп
равления производсгвенно- 
технической комплектации 
В. К. Сафонов подчеркнул 
роль руководителей пред
приятий, их личный пример. 
Партбюро' треста, цеховые 
организации слабо привлека
ют руководителей предприя
тий и специалистов к массо
во-политической и пропаган
дистской работе.

Отдельные коммунисты 
совершают поступки, не до
стойные высокого звания 
члена партии.

— К сожалению, есть еще 
люди, которые не проявляют 
себя настоящими политиче
скими бойцами, оказал 
машинист башенного крана 
А. И. Бобин. — В нашем 
коллективе слесарь Иванов 
устранился от общественной 
работы, экскаваторщик Ни
колаев бывает на работе не
трезвый. А есть кбмйуви- 
сты-летуны. Чтобы избе
жать партийной ответствен
ности за совершенный' про
ступок, они бегают с одного 
места работы на другое. На
до не потакать, а строго 
спрашивать, привлекать к 
ответу таких людей.

Выступающие говорили о 
том, что советские люди ви
дят в коммунисте,,образец в 
труде и быту, в исполнении 
своего долга, в общественной 
активности. Репутация чле
на партии— это в значитель
ной мере репутация первич
ной организации.

Собрание наметило кон
кретные меры по улучше
нию организаторской и 
идейно-воспитательной рабо
ты в коллективе строителей 
треста.

Т. БОРТНИКОВА, 
наш. соб. корр.

пое. Стрешевой.

История советского наро
да, его единство и братство, 
умножение революционных 
и трудовых традиций, значи
мость социальных преобра
зований — такой благодат
ный материал всегда в рас
поряжении журналистов. И 
не только по красным датам 
календаря обращаются к не
му редакции. Но, конечно, в 
знаменательные дни поДоб-. 
ные публикации звучат С 
особой силой.

Во многих районных газе
тах появилось немало новых 
рубрик в связи с 50-летием 
образования Союза ССР. Но 
дело ведь не только в руб
риках. Многие редакцион
ные коллективы справедливо 
считают: главное в юбилей
ном году помогать пар
тийным организациям в раз
вертывании социалистиче
ского соревнования за до
стойную встречу праздника, 
за перевыполнение планов 
девятой пятилетки.

У молчановокой газеты 
«Знамя коммунизма» инте
ресный опыт освещения со
ревнования в дни ударных 
сельскохозяйственных кам
паний. Конкретность призы
вов умело сочетается здесь 
с убедительным анализом 
положения дел на заготовке 
кормов, на уборке урожая. 
Журналисты заинтересован
но и настойчиво распростра
няют передовой опыт луч
ших механизаторов, кормо
заготовительных звеньев, 
остро критикуют те непо
ладки, которые мешают де
лу. Яркие, нешаблонные 
шапки, броская верстка по
могают читателям выделить 
в газете самое важное, 
актуальное. «В соревную
щихся коллективах», «В 
честь 50-летия образования 
СССР», «Пятилетке —удар
ный труд», «Передовой 
опыт — -всем кормозагото- 
вителям» — эти и другие 
разделы стали на страницах 
«Знамени коммунизма» три
буной организаторов и уча
стников соревнования. Авто
ры подчеркивают не только 
материальную сторону тру
дового соперничества, ■ но и 
моральный эффект, его вос
питательное значение.

Показать крупным планом 
сегодняшний день, вызвать 
желание подражать героям 
труда, добавить новые крас
ки в великую гордость со
ветским образом жизни по
могают редакции последова
тельность замыслов, творче
ский подход к разработке 
тем.

В одном номере молча- 
иовцы находят содержатель
ные письма, «Это дала нам 
Советская власть» и «Бое
вая дружба» (о том, как 
проявлялось братство наро
дов Родины на фронтах Ве
ликой Отечественной), в 
другом читают об истории 
села Соколовки, о светлых 
судьбах ее жителей («Шесть
десят три года пути»), в 
третьем убеждаются, на
сколько возрос интерес од
носельчан к изучению тео
рии марксизма-ленинизма, в 
четвертом разделяют свет
лые чувства туристов, позна
комившихся со многими го
родами Советского Союза.

Пропагандистские статьи 
о руководящей роли Комму
нистической партии в жизни 
нашего общества, об аван
гарде великой семьи социа
листических наций — рабо
чем классе, полосы о жизни 
братских республик даются

ВТОРОЙ у р о ж а и  с л у го в , к а к  е г о
О П Р И Г О Т О В Л Е Н И И  К О Р М О В  И З  О Т А В Ы  Т Р А В

Приготовление кормов из 
отавы трав во многом обус
лавливается погодой. Серь
езная помеха — частые дож
ди. Однако и нынче при со
блюдении соответствующей 
технологии можно пригото
вить из отавы любой карм 
высокого качества. Успех бу
дет зависеть прежде всегб 
от четкой организации тру
да, умения использовать 
опыт и рекомендации пере
довых хозяйств и научно-ис
следовательских ' учрежде
ний. Главным в этой работе 
должна быть максимальная 
механизация труда.

Особенно затруднительна 
заготовка из отавы сена. 
Поэтому скашивание ее в 
ненастную погоду допустимо 
только косилками в прокосы. 
Для ускорения цросыхаяия 
растений в наших условиях в 
благоприятную и даже пас
мурную, но без осадков пого
ду следует применять плю
щение или одно-двукратное 
ворошение свежескошенной 
массы. Особенно эффектив
ны эти приемы на полях с 
высоким урожаем отавы. Од
новременно скашивание и 
плющение растений (особен
но донника, люцерны, кле
вера и их смесей со злако
выми культурами) с по
мощью плющилок ПТП-2А 
сокращает время подсыха
ния массы в прокосах и вал
ках, потери питательных ве
ществ в растениях заметно 
снижаются.

При отсутствии плющи
лок отаву следует ворошить. 
Первое ворошение^ проводят 
при влажности растений в 
верхнем слое 50 — 60 про
центов. В дальнейшем эту 
операцию повторяют после 
каждого хотя бы небольшого

дождя, когда подсохнут верх
ние растения.. Следует отме
тить, что повторные вороше
ния. не допускаются на отаве 
бобовых во избежание потерь 
питательных веществ.

В условиях этого года осо
бенно эффективна сушка 
отавы на сено с применени
ем активного вентилирова
ния. При этом следует доби-. 
ваться равномерного провя
ливания массы в поле перед 
ее укладкой на воздухорас
пределитель, поскольку уча
стии сырой массы быстро 
слёживаются и препятству
ют прохождению воздуха. В 
таких местах отава обычно 
плесневеет. Поэтому-то пред
назначенную для активного 
вентилирования массу и це
лесообразней провяливать в 
прокосах.

Для активного вентилиро
вания следует укладывать в 
скирды провяленную в поле
вых условиях отаву, влаж
ность которой не более 35—■ 
40 процентов. Ее количество 
должно соответствовать ти
пу вентиляторов. Провялен
ную массу укладывают как 
можно рыхлее. Ширина 
скирды у основания должна 
быть в пределах 4,5 — 5 
метров и высота не более 
5—8 метров.

Первые 3—Л дня масса 
вентилируется круглосуточ
но, а затем — только в 
дневные часы. В случае со
гревания массы в неблаго
приятную погоду вентили
рование проводится по часу 
через каждые 6 —8 часов.

Для лучшей сохранности 
отавного сена три укладке 
его на воздухораспредели
тель массу необходимо рав
номерно подсолить поварен
ной солью из расчета 5—6

килограммов на каждую тон
ну корма. Обязательно под
саливают и недостаточно 
просушенное отавное сено 
(влажность 20—25 процен
тов) при укладке его в обыч
ные скирды.

Из отавы трав особенно 
хорошо удается приготовить 
сенаж и провяленный силос.

Дело в том, что отава 
многих трав (донника, лю- 

, церны, клевера и др.) в све
жескошенном виде имеет 
высокую влажность и недо
статочное количество сахара 
для нормального развития в 
корме молочнокислого про
цесса брожения. Поэтому
провяливание до-” влажности 
60—75 процентов (провя
ленный силос) или 50 — 60 
процентов (сенаж) позволяет 
обеспечить сохранность кор
ма за счет физиологической 
сухости среды.

При приготовлении из 
отавы сенажа и подвяленно
го силоса 'необходимо приме
нять плющение или вороше
ние растений, что способст
вует быстрому их подсыха
нию. Причем ворошить нуж
но сразу же после скашива
ния.

Поскольку опасность пе
ресушить отаву трав нынче 
значительно меньшая, то 
лучше провяленную массу 
подбирать на сенаж при 
влажности, близкой к 55 
процентам, а на провялен
ный силос — близкой к 
65 процентам. За ходом 
провяливания следят по кон
трольной пробе, которую 
периодически взвешивают. 
Низкорослая отава , может 
быть использована на сенаж 
и провяленный силос без из
мельчения.

Если погода не позволяет 
провяливать отаву, то ее не
обходимо силосовать в све
жескошенном виде. При этом 
важно соблюдать следующие 
условия.

При использовании отавы 
трав на силос (особенно в 
дождливую погоду) влаж
ность ее может быть в преде
лах 80— 85 процентов. Си
лосная масса с высокой вла
жностью выделяет, большое 
количество сока, заметно 
убывает в весе, меряет мно
го сухого вещества. Только 
за счет утечки сока вес заси
лосованной массы может 
уменьшиться на 30, а коли
чество сухого вещества —на 
10 — 12 процентов. Резко 
увеличиваются потери сухо
го вещества и вследствие 
«угара».

Самым простым и надеж
ным способом, позволяющим 
сохранить весь сок в массе, 
является совместное силосо
вание отавы и соломы. Для 
этого можно использовать 
гороховую, овсяную, пшенич
ную и другие виды соломы. 
Она не должна иметь плесе
ни, примесей земли и других 
дефектов, снижающих ее 
кормовое достоинство.

В каждом отдельном слу
чае точно определяют коли
чество соломы. При этом не
обходимо стремиться к по
лучению готового силоса с 
влажностью 70—75 процен
тов.
-- Обычно добавляют 10—12 
процентов соломы к весу зе
леной массы отавы. Лучше 
всего смешивать компонен
ты в измельченном виде рав
номерно, чтобы не было сла- 
боуплотненных участков.

Желательно, чтобы длина

не, от случая к случаю, а 
планово, размещаются в га
зете умело, оформляются с 
любовью.

В редакции этой газеты 
понимают, что воспитание 
гордости, патриотизма не
мыслимо без широкого пока
за работы партийных и со- 

' ветских организаций, ста
раются сделать так, чтобы 
этот показ был последова
телен, ярок. В каждом но
мере есть материалы на пар
тийную и комсомольскую 
тему, темы советского строи
тельства. Их отличают раз
нообразие, оперативность, 
деловой тон, который за
ставляет понять: все, что
делается в районе доброго, 
делается волею коммуни
стов, трудом замечательных 
лщдей, которые не жалеют 
знаний и сил для родного 
края.

Хотелось бы пожелать 
молчановским журналистам 
лишь большего внимания к 
проверке обязательств. Со
общения об этом иногда то
нут на газетном листе, а 
специальный раздел «Про
веряем выполнение обяза
тельств» появляется редко.

Можно сказать доброе 
слово и о первомайской 
районной редакции. Читате
ли газеты «Заветы Ильича», 
безусловно, оценили стра
ницу «Наше богатство — 
вечное братство». Местные 
журналисты сумели исполь
зовать пребывание в районе 
белорусских студентов для 
предметного разговора о 
дружбе народов, для показа 
единой цели, которая осве
щает жизнь и труд молоде
жи в нашей многонациональ
ной семье.

Первомайцы сделали не
сколько выпусков «Клуба 
интересных встреч». Его 
совместно с редакцией рай
онной газеты организовал 
совет ветеранов партия и 
комсомола, войны и труда. 
Нельзя без волнения читать, 
например, выступление в 
этом разделе П. Грахова, 
члена партии с 1945 г., быв
шего председателя Сергеев
ского сельсовета или вос
поминания бывшего избача 
А. Истигечева. В другом 
номере «■клуб» пригласил 
для беседы ветеранов Вели
кой Отечественной. войны и 
земляков, которые Сейчас 
служат, в рядах Советской 
Армии (они приехали в от
пуск в родное село). «Эста
фета героизма» — это не 
только газетный заголовок и 
девиз 2-го выпуска «Клуба 
интересных встреч», но и 
примета наших будней, 
стиль взаимоотношений от
цов и детей.

Правда, по сравнению с 
молчаяовской районной пер
вомайская проигрывает: 
здесь нет еще четкой систе
мы в подаче материалов, 
связанных с подготовкой к 
юбилею.

У кожевниновских жур
налистов, конечно, не мень
ше возможностей показать в 
эти дни и размах соревно
вания, и экономический рас
цвет района, и яркие судь
бы земляков. И «Знамя 
труда» поднимает эти те
мы. Только в разговоре о 
самом важном здесь утвер
дился тон скороговорки, 
многие явления освещаются 
так приземленно, что блек
нет пафос борьбы, читатель 
не видит глубины социаль
ных преобразований. На мно
гих публикациях лежит эле

мент случайности, спешки, 
даже журналистской небреж
ности. #

22 июля газета опуолико- 
вала, например, разворот 
«Молодое пополнение при
нимай, рабочий класс». Он 
дан под рубрикой «50 лет 
СССР». Безусловно, тема, 
документы и наблюдения, 
которыми располагали ав
торы выступлений, позволя
ли повести разговор широ
кого социально-политическо
го плана.

Почти тысяча юношей и 
девушек получила рабочие 
специальности в Кожевни- 
ковском профессионально- 
техническом училище, от
крытом 6 лет назад. Сотни 
его выпускников с,троят сов
ременные здания, проклады
вают ЛЭП, определяя новое 
лицо сел и райцентра. Одна
ко опубликованные на двух 
полосах письма слабо рас
крывают облик современно
го рабочего, преемствен
ность поколений, вклад вы
пускников училища в раз
витие района.

Очень по легкому пут* 
идут подчас местные журна
листы, составляя макеты 
газетных полос. В кожевни- 
ковской редакции, не заду
мываясь, поставят рубрику 
с цифрой «50» к фотосним
ку, вырванному из темати
ческой серии. Так, 20 июня 
на последней полосе четыре 
балерины по замыслу редак
ции должны олицетворять те 
грандиозные перемены в 
Бурятской АССР, о которых 
газета заикнулась. Но, есте
ственно, эта фотография та
кой смысловой нагрузки не 
несет. В статье «Строить 
быстро, строить хорошо» нет 
ни одного примера, характе
ризующего юбилейное сорев
нование, не названа ни одна 
проблема, вытекающая из 
трудового соперничества лю
дей и коллективов. Вся 
статья — перечень цифр по 
пятилетке и ее отдельным 
периодам, сообщения ти
па — этот объем строите
лями района освоен, а этот 
— нет. Зачем тогда рубрика 
«Трудовая вахта в честь 
50-летия СССР»?

Мелькают на газетном 
листе заголовки: «Лицо род
ного села», «Материнская 
слава», «Трудовой день в 
районной больнице». Как 
политически остро и совре
менно зазвучали бы эти кор
респонденции, репортажи и 
зарисовки, перейди авторы 
от россыпи фактов к обоб
щениям, пригласи и чита
теля сделать вывод из нови 
села!

Впрочем, подобные недо
статки .характерны и для 
других районных газет. 
Квалификацию журналиста 
определяет прежде всего 
смелость замыслов, широта 
взгляда, умение раздвигать 
тесные рамки факта до го
ризонта политического обоб
щения.

Боевые задачи прессы — 
воспитание людей в духе 
советского патриотизма и 
пролетарского интернацио
нализма, беспредельной 
преданности великой Отчиз
не, мобилизация их на вы
полнение задач, поставлен
ных XXIV съездом партии.

Дни предъюбилейные да
ют возможность писать на 
эти темы по-партийному 
страстно, по-журналистски 
ярко, глубоко и убедитель
но.

В. БРЫНДИНА.

резки не превышала 30 мил
лиметров. Если отава убира
ется на силос с повышенной 
влажностью и при закладке 
в хранилища соломы,не до
бавляется, то длина резки 
должна быть увеличена. Чем 
выше влажность массы, тем 
крупнее она должна измель
чаться и умереннее уплот
няться, это позволяет избе
жать больших потерь в ре
зультате вытекания соком. 
В этих случаях, закладку 
корма в хранилища следует 
проводить за 3—4 дня, тща
тельно укрывать массу плен
кой, небольшим слоем соло
мы и земли.

При отсутствии соломы 
отаву бобовых трав силосу
ют в смеси с отавой злако
вых трав, которая больше, 
содержит сахара и способст
вует быстрому их закваши
ванию.

Особенно важен данный 
прием при силосовании ота
вы донника. В этих растени
ях имеется значительное ко
личество кумарина, который 
при гниении корма разлага
ется, образуя дикумарин — 
ядовитое вещество, которое 
вызывает тяжелые заболе
вания животных. Хорошего 
качества силос из отавы дон
ника получается при совме
стном ее силосовании с та
кими культурами, как ко
стер безостый, овес, просо.

Весьма эффективно кон
сервирование отавы трав с 
помощью химических препа
ратов: водного раствора ки
слотной смеси, кислотносоле
вого препарата, пиросульфи
та натрия, нитрита натрия и 
ДР-

Химическое консервирова
ние позволяет заготавливать

силос из отавы как силосу
ющихся, так несялосующих- 
ся растений в любую погоду 
и сохранить их питательные 
свойства почти в неизменном 
виде длительное время.

О некоторых ошибках, ко-, 
торые чаще всего допуска
ются на заготовке кормов из 
отавы. Все еще велики поте
ри ценных частей растений 
(листьев, соцветий) во время 
перевозки, и особенно при 
подаче массы силосоубороч
ными комбайнами или дру
гими машинами в транспорт
ные средства, не защищен
ные металлической сеткой 
или тесом.

Во многих хозяйствах под 
сенаж и провяленный силос 
готовят траншеи произволь
ных размеров. Поэтому ино
гда их размеры оказываются 
настолько велики, что запол
нение длится 8 —12 дней, а 
то и больше. Для этих кор
мов необходимо готовить, 
как правило, облицованные, 
заглубленные, полузаглуб- 
ленные и наземные траншеи. 
Как временный выход из по
ложения могут быть ис
пользованы и траншеи, вы
рытые в глинистом грунте, с 
обязательным покрытием 
(перед их заполнением) дна 
и стен полиэтиленовой плен
кой. Хорошее качество кор
ма гарантировано только в 
том случае, если ежеднев
ный прирост высоты утрам
бованной массы в траншее 
не менее 0,5 метра.

Низкое качество сенажа и 
провяленного силоса из ота
вы, как и силоса с добавле
нием соломы, часто опреде
лено недостаточным их уп
лотнением в период заклад
ки. В большинстве случаев 
оно длится не более рабоче- 

• го дня, в то время как мас
су необходимо уплотнять 
круглосуточно. Сверху сена
жа обычно забывают уло
жить слой (30—40 санти
метров в утрамбованном ви
де) свежескошенной отавы 
(лучше из злаковых или зла

ково-бобовых трав), хорошо 
предохраняющей основную 
массу от притока воздуха.

В отдельных хозяйствах 
вместо принятого укрытия 
кормов в траншеях пленкой 
и землей на поверхность ук
ладывают скирды соломы 
или сена. Такое укрытие не 
может полностью исключить 
обмен воздуха в кормах.

Грубые корма укладывают 
на поверхность траншей 
только с наступлением мо
розов, , предварительно уда
лив часть земляного покры
тия.

При силосовании отавы с 
высокой влажностью в тран
шеях может скапливаться 
силосный сок. Поэтому в 
днищах траншей необходимо 
предусматривать сокоотвод- 
яые (дренажные) канавы. 
Как только прекратится вы
деление сока, их выходы 
должны быть герметически 
закрыты. Водоотводы обяза
тельны для каждой запол
ненной кормом траншеи.

В заключение следует под
черкнуть, что отаву чистых 
посевов люцерны, клевера, 
донника и других многолет
них бобовых культур в ос
новном используют для при
готовления сенажа и травя
ной муки. Из отавы бобово
злаковых, злаково-бобовых и 
чистых злаковых многолет
них трав можно готовить 
все виды кормов: травяную
муку, сенаж, провяленный и 
обычный силос, сено. Но все 
же для заготовки сена в пер- 

' вую очередь необходимо ис
пользовать отаву чистых по
севов .злаковых и злаково
бобовых трав. На сено и се
наж следует убирать и отаву 
естественных трав поймен
ных и суходольных лугов.

М. ХОДАНОВИЧ, 
заведующий отделом 
консервирования кор
мов Сибирского научно- 

исследовательского инсти
тута кормов, кандидат 

:,d. сельскохозяйственных;
ВДУВ,

)
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Р О Д Н
Родник глубиной в семь

десят метров н высотой в 
шесть! Для многих, пожалуй, 
это в диковинку. Мощный 
фонтан разбрасывает свер
кающие брызги.

Вода чиетая, прозрачная— 
подземная. Скоро она пойдет 
по новому томскому водо
проводу. Томичам повезло: 
Обь-Томский подземный во
дозабор — крупнейший в 
Западной Сибири. Чистая во
да в недалеком будущем 
удовлетворит жажду много
тысячного города. А пока ну
жно затратить огромный 
труд. Не перечислить имен 
всех, кто причастен к родни
ку. Наш рассказ — о неко
торых из них.

«С а м о з в а н е ц »
Не каждому из геологов 

дано иметь свое месторож
дение. Но он был удачлив. 
Посчастливилось участво
вать в разведке Еакчарского 
месторождения железных 
руд. За ним последовал Ту
гая — за открытие кварце
вых песков удостоен нагруд
ного знака «Первооткрыва
тель месторождения». Потом 
третье, необычное — том
ское месторождение подзем
ных вод.

Иван Болдановяч Санда
нов работал тогда, - в 1965

году, главным геологом 
Томской гидрогеологической 
партии, которац в то время 
составляла проекты на буре
ние отдельных скважин для 
обеспечения водой больших 
поселков области. Санданов 
предложил -разработать про
ект снабжения Томска под
земными водами из песчаных 
отложений.

Предложение такое сде
лал потому, что знал о по
мутневшей Томи, о недостат
ке воды в городе. Но не бли
зок и не прост путь к вопло
щению идеи.

Пока Санданов составлял 
основательную докладную, 
собирая анализы воды всех 
ведомств от Кемерова . до 
Томска, другая организация 
по заданию облисполкома 
представила проект Аникин- 
ского водозабора. Были нуж
ны ассигнования на строи
тельство целого комплекса 
дорогостоящих сооружений: 
очистных, водопровода, кото
рый надо тянуть до Томска. 
Но. качество воды не улуч
шалось. Узнав об этом, Иван 
Волданович идет в област
ной отдел по делам строи
тельства и архитектуры" и 
просит включить его в экс
пертную группу, ' рассматри
вавшую проект.

Тут-то все и началось.
«Самозванец», —. нарек

он себя. И за неделю от 
гидрогеологической части 
проекта буквально ничего не 
осталось. Следовательно, и 
от всего проекта, так как 
его лишили основы. Для спо
ра-с защитниками проекта 
Санданов приглашает чуть 
ли не всю профессуру поли
технического института (уче
ные давно поддерживали 
инициативу Томской гидро
геологической партии).

О существовании огромно
го пресного моря под зем
лей в Томской гидрогеологи
ческой партии знали по ре
зультатам предварительной 
разведки. Но как начать по
иск наиболее водообильных 
районов и их детальную 
разведку без средств?

Сторонники родников одер
жали небольшую победу. Что
бы, дать городу дополнитель
ное количество воды, реши
ли по возможности расши
рить имеющийся старый во
дозабор, а Томской гидро
геологической партии пору
чили разведать месторожде
ние подземных вод.

Начинать боялись — дело 
новое и по масштабам, и по 
объему работ. Да и в сами 

' подземные воды в то время 
верили немногие. Убедили их 
только мощные фонтаны из 
песчаных пластов. В 1970 
году запасы в 105 тысяч ку

бометров воды в сутки были 
утверждены в государствен
ной комиссии, а в нынешнем 
—- начато строительство 
первой очереди Томского под
земного водозабора.

О с т а н у т с я  

в а ш и  с л е д ы
Всю стену комнаты зани

мает удивительно красочное, 
словно мозаичное, панно. 
Это тектоническая карта Ев
разии. Мы разговариваем с 
Виктором Денисовичем Мок- 
ренко, главным гидрогеоло
гом Томской гидрогеологи
ческой партии о его работе, 
о том, как проводится гидро
геологическая съемка, о ее 
необходимости для опреде
ления водоносности пород.

Вникая в технические и 
технологические секреты, К 
понимаю, как долог путь к 
подземному источнику, к ис
кристому роднику. Виктор 
Денисович вычерчивает на 
листочке бумаги линию буду
щего водозабора, объясняет, 
почему единственно возмож
но именно такое его положе
ние, вытянутое вдоль Томи.

Главный гидрогеолог не
сет всю тяжесть ответствен
ности за соблюдение техно
логии. Это заставляет его 
еще более тщательно прове
рять полученные данные, 
уточнять результаты испы
таний. Безукоризненная че
стность, точность и четкость 
в работе стали для В. Д.

"
Мокренко - жизненным прави
лом.

Томское месторождение 
подземных вод для многих 
стало школой мастерства. 
Старший, гидрогеолог Г. Д. 
Ваганов,, начинал здесь свою 
профессиональную биогра
фий), а теперь уже закончил 
институт. Старший гидро
геолог В. Я. Герасимов- под 
руководством своего учите
ля В. Д. Мокренко стал 
опытным- специалистом. Сам 
Виктор Денисович десятки 
лет отдал любимой геологии.

За километрами 
— м е т р ы
Трудной была первая 

скважина. Многие не верили, 
что будет вода. Но скважи
на дала фонтан и сразу ста
ла всеобщей. любимицей. 
Щедрой оказалась она — 
2,5—3 тысячи кубометров 
воды в сутки торопилась по
дарить людям.

Бригаде Аркадия -Алексе
евича Гутова, лучшей буро
вой бригаде, доверили ■ про
ходку первых' самых ответ
ственных метров. Приходи
лось и бурить, и проводить 
исследования: ставить сква
жины на испытание, следить 
за их режимом, замерять па
раметры воды. Старшему 
мастеру доставалось больше 
всех. Должность такая ■— за 
все отвечаешь. И рабояой, и 
техникой, и питанием брига
ду обеспечь.

Для Аркадия Алексеевича

радость работы — радость 
единения людей, радость 
открытия, узнавания их ха
рактеров.

— Нельзя ли в бригаду 
Гутова? — торопится опе
редить назначение новень
кий.

Порою кажется странным: 
как бы ни обновлялась 
бригада, с какими бы труд
ностями ни встречалась, тем
пы работы не снижаются. Ра
ботает коллектив слаженно, 
четко, без аварий. Почти 
ежемесячно получает премии 
и всегда занимает классные 
места в социалистическом 
соревновании, даже во все
союзном.

— Умеет Гутов слить лю
дей воедино, — говорит о 
нем П. Т. Сазонов, началь
ник Томской гидрогеологиче
ской партии. — Талантли
вый организатор. И главное, 
умеет требовать от себя и.от 
людей.

Правда, в бригаде есть на 
кого опереться старшему 
мастеру. Это ветераны — 
бурильщик В. Ф. Маркелов, 
сменный мастер Н. В. Обма
нов, с которым судьба связа
ла Аркадия Алексеевича еще 
в Кузбассе, откуда в 1963 
году вместе и приехали на 
Томское месторождение. Сре
ди молодежи тоже много на
дежных парней: помощник
бурильщика Виктор Камен
ский или Петр Карелин, ко
торый пришел на буровую 
после службы в армии и 
нынче поступает в геолого
разведочный техникум. Але
шу Волкова, техника, стар

ший мастер характеризует 
коротко: «Будет толк!»

Сейчас Гутов спокоен, хо
тя вторую неделю безрезуль
татно бьется бригада над 
скважиной. Бурили . малым 
диаметром на семьдесят мет
ров — все было хорошо. На
чали обсадную колонну ста
вить — на сороковом за
клинило: крупные валуны, 
а инструмента нужного нет. 
Гутов твердо знает, что они 
будут бурить, пока не осилят 
и эту скважину.

бири, по всему Советскому 
Союзу поездить, наконец 
побывать в министерстве. 
Убеждал, доказывал Ря- 
бенко и насосы привез.

— У многих владельцев 
есть лишнее оборудование. 
Главное — хорошо поискать,
— полушутя говорит он. 

--Думаете, это бульдозер?
—спрашивает он, показывая 
на одну из машин во дворе.
— Вовсе нет. Это буровая 
установка. Навесную часть 
на ярмарке приобрели и 
приспособили для бурения 
в труднодоступных районах.

п  / п  а „ „ л Владимир Матвеевич про-
В е з д е с у щ и и  ГЯОеНКО сто рассказывает о своей ра

боте.
Владимира Матвеевича 

Рябенко, главного инженера 
Томской гидрогеологической 
партии, застать в кабинете 
почти невозможно. Его долж
ность практически равно
значна должности начальни
ка отдела технического 
снабжения, потому что тако
вая штатным расписанием 
почему-то упразднена. Как 
тут усидеть на месте глав
ному инженеру.

Прежде чем хотя бьг на 
метр углубиться в землю, 
необходимо сотни километ
ров проделать по земле, за
везти все необходимое. И 
каким порой нелегким ока
зывается этот метр! Особен
но первый метр к воде.

Когда начинали, почти ни
какого оборудования не бы
ло. Не везло с испытатель
ными приборами. В поисках 
двух откачивающих насосов 
пришлось не только по Си-

— Мечтал стать гидро
геологом, волей обстоя
тельств стал геофизиком. 
Жалеть? А о чем жалеть? 
Судьбы-то наши одинаковые, 
зна/о, вместе работаем.

На редкость энергичный 
человек, В. М. Рябенко 
всем успевает помочь. Выло 
как-то осложнение на бу
ровой. 'Нужны детали,, а нача
ло зимы: по Томи не пере
правиться. Решили в объезд 
через Юргу доставить дета
ли на машине. Сопровождал 
ее Владимир Матвеевич. За 
три дня сотни километров с 
тяжелым грузом прошли. 
Сутки пробивались через 
снежные заносы. Тяжело бы
ло, .но пробились, потому 
что знали — их ждут люди.

«Ждут люди», «нужен лю
дям»... В этом—смысл дея
тельности В. М. Рябенко.

С. КУЗНЕЦОВА.

А Н Д Ж Е Л А  ДЭВИС В МОСКВЕ
28 августа в Москву при

была видная американская 
общественная деятельница, 
член ЦК Компартии США 
Анджела Дэвис.

На Шереметьевском аэро
дроме гостью от имени со
ветских людей сердечно при
ветствовала член ЦК КПСС, 
председатель Комитета со
ветских женщин В. В. Ни
колаева-Терешкова.

I Анджела Дэвис переда- 
'Ц/Аа привет коммунистам Со-. 

*■ детского Союза, советским

людям от всех борцов за 
гражданские права, от ра
бочего класса и Компартии 
США.

— Сегодня для меня пре
красный день, — сказала 
А. Дэвис. — Я очень долго 
ждала его. И вот я ступила 
на советскую землю.

А. Дэвис поблагодарила 
советский народ за тот ог
ромный вклад, который он 
внес в борьбу за ее осво
бождение.

На аэродроме гостью 
встречали кандидат в члены 
ЦК КПСС, секретарь МГК 
КПСС Р. Ф. Дементьева, 
член Центральной ревизион
ной комиссии КПСС, первый 
заместитель заведующего 
международным отделом 
Цк КПСС Е. И. Кусков, 
секретарь ЦК ВЛКСМ Б. Н. 
Пастухов, представители 
молодежных и других об
щественных организаций.

(ТАСС).

Письма и комментарии
О д н о г о  п о л яСОРНЯКШ

'роеожали мы в дорогу зятя, 
•елось припасти ему чего- 
удь вкусненького. Муж 
равился в соседний магазин 
$7. Жду полчаса — нет му- 
А потом вдруг приходит к 

i одна из продавщиц и 
ашивает: «Сколько денег 
давали мужу?» Я поинтере- 
алась: «Что случилось?»
г, какая-то неприятность»,— 
ечает она.
[огда я прибежала в мага- 
, то увидела совершенно 
строенного мужа и взбешен- 
: работников магазина.

Л. ДМИТРИЕВА.
. Томск.
Если бы жительница чет
кого микрорайона Лидия 
ановна Дмитриева приве
ла в магазин № 87 горпи- 
торга несколькими мину- 
*й раньше, она увидела 

как работники' прилавка, 
феваемые неукротимым 
ланием изобличить зло- 
ышленника, обыскивали 
ювека, пришедшего в ма
ши с ' одним-единствен- 
м желанием — хорошо 
эводить в дорогу своего 
гя.
Читатель, видимо, дога- 
ися, какова фабула этого 
оисшествия. Дмитриев, оп- 
чивая покупку, вручил
ссиру двадцатипятирубле- 
ю ассигнацию, а та дала 
у сдачу лишь с пяти руо- 
й Покупатель попросил, 
эбы ему вернули еще двад- 
ть рублей. Кассир заявила, 
э он' внес в кассу только 
терку, а Дмитриев хорошо 
мнил, что у него в кошель- 

не было никаких других 
нег кроме тех двадцати 
ти рублей, с которыми же- 

командировала его в ма- 
зин.
Предвижу, что; иной чита
ли пробежав эти строки, 
тов пожурить редакцию: 
думаешь, какое чрезвы- 
йное происшествие, мелкая 
ычка, а тут размахнулись 
'мментариями. ■ Дело-то все- 
о двадцати рублях.
Да случай в магазине 
> 87 не из тех, что потря- 
ют «основы основ». По 
Iчитайте, что пишет в ре- 
.кцию Лидия Ивановна: 
«Кассир Татьяна Балашова 
рвалась с места, схватила 
,жа за грудь, толкнула « 
юсила ему, уже очень нема
лому человеку, в лицо: «п
бе сейчас покажу!» » с 
чудом удержала ее...
Сама я только что перенес- 
i тяжелую операцию. Стою, 
спазмы'сжимают горло

,т-вот покинут силы. Обида 
касная — ведь все думают, 
■о перед ними аферисты».
Речь идет о посягательст- 

; на человеческое достоин- 
гво о здоровье человека, о 
эм ' что в любой ситуации 
я т и взаимоотношения ДОЛ- 
:ны отличаться доброжела- 
эльностью, бережливостью.

Чтобы больше не возвра- 
щться к деталям происше

ствия, случившегося в мага
зине № 87, скажем, что на 
следующий день кассир Ба
лашова пришла на работу и 
сразу повинилась: да, поку
патель прав, он действитель
но внес в кассу двадцать 
пяти рублей, а контрольная 
проверка кассы не показала 
этого, так как до встречи с 
Дмитриевым кассир выдала 
без оформления документов 
одному из руководителей 
магазина 20 рублей — ровно 
столько, сколько она недода
ла сдачи.

Трудно сказать, сколько 
продолжалась бы эта уни
зительная сцена, если бы на 
шум в торговом зале не вы
шла директор магазина В. П. 
Багрий и случайно оказав
шаяся здесь ее коллега из 
соседнего магазина В. И. Гу
сева. Валентина Ивановна 
Гусева давно знает Дмитрие
вых, и ей удалось убедить, 
что этим людям нельзя не 
верить.

«Почти месяц прошел после 
этого случая, — пишет Лидия 
Ивановна, — а нас с мужем 
все не покидает обида».

По просьбе редакции рас
смотрением письма Л. И. 
Дмитриевой занялась ин
спектор горпищеторга В. А. 
Кумаритова. Можно пред
ставить себе, как нелегко бы
ло ей засвидетельствовать и 
обыск, и то, что кассир толк
нула пожило.го человека, 
словом, все то, о чем говори
лось выше. Но в оправке 
торгового инспектора мы 
обнаружили и новые обстоя
тельства: оказывается, Ба
лашова «по работе в магази
не характеризуется положи
тельно, в 1972 году ей при
своено звание ударника».

И тут комментировать уже 
нечего. Если руководители и 
общественные организации 
магазина № 87 не могут объ
ективно оценивать своих со
трудников, где уж им отли
чить афериста от постоянно
го покупателя своего магази
на.

Очевидно, что перед нами 
—из ряда вон выходящий 
случай. Но, согласитесь, что 
порой и в менее исключи
тельных ситуациях бестакт
ность, грубость, безоснова
тельные подозрения омрача
ют настроение людей, нано
сят обиды, которые долго не 
забываются.

Всего одну фразу услы
шал во ВТЭКе ветеран вой
ны томич Н. П. Бабияович, 
куда он обратился, .чтобы 
засвидетельствовать инва
лидность по ранению во вре
мя Великой Отечественной 
войны. И эта фраза, как 
удар хлыстом, обожгла, ли
шила покоя. В своем письме 
в редакцию он не жалуется 
на то, что ему несправедливо 
отказали в просьбе. Нет. он 
пишет о другом: по какому
праву одним из членов ко
миссии было высказано по

дозрение, что ранение он 
мог получить и не на фрон
те.

Да, ВТЭКу нужны доку
менты. На члены ВТЭКа до 
тех пор, пока не рассмотре
ны все документы, не имеют 
никакого права подозревать 
то, что еще не установлено. 
Ни по закону, ни по неписан- 
ным правилам человеческих 
взаимоотношений.

При всем при этом челове
ку так и не разъяснили тол
ком, какие документы все же 
требуются, чтобы он мог 
подтвердить факт ранения.

Подобное не имеет ничего 
общего со служебной бди
тельностью. Оно лежит в 
другой плоскости —■ в плос
кости этических отношений. 
Но кто сказал, что это не так 
уж важно? Помнится другое: 
Маркс писал, что в новом 
обществе отношения между 
людьми должны быть во всех 
отношениях приятными. Он 
считал это непременным для 
нового общества. И каждый 
из нас мог бы привести мно
жество примеров подлинно 
новых отношений между лю
дьми.

Мы объявили поход за вы
сокую культуру Томска. Мы 
обрушились на пьяниц, хули
ганов. Но и хамство, и эле
ментарная бестактность, и 
незаслуженная обида—тоже* 
из того сорта проявлений, 

^которые нельзя квалифици
ровать иначе, как вызов об
щественной морали. Как. го
ворится, одного поля сорня
ки.

Инспектор В. А. Кумари
това, когда мы обсуждали с 
ней случай в магазине № 87, 
ни разу не позволила себе 
высказать . предположение, 
что Балашова пыталась при
своить двадцать рублей. Нет, 
она верит, что молодая и не 
очень опытная кассирша про
сто забыла о том, что выда
вала из кассы деньги на оп
лату транспортных расходов 
магазина. Татьяна могла 
ошибиться и при операциях 
с покупателем Дмитриевым. 
Что поделаешь, кассиры то
же смертны. И мы просим 
Лидию Ивановну Дмитриеву 
и ее супруга все же при
нять извинения, которые им 
принесла девушка.

Что же касается того, что 
коллектив лишил Балашову 
звания ударника и решил 
обсудить ее поведение на то
варищеском суде, понизить 
по работе,—то это, конечно, 
справедливо.

Эти заключительные стро
ки •— отнюдь не призыв 
«быть добренькими». Они о 
другом. Порой встать выше 
обиды — это сильнее, чем 
выпороть розгами хамство. 
Но только порой. Пусть же в 
свои девятнадцать лет Таня 
Балашова почувствует, что 
люди добрее, честнее и ду
шевнее, чем ей это кажется.

А. СЕМЕНОВ.
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В  П А М Я Т Ь  

С Л О В А Ц К О Г О  

Н А Ц И О Н А Л Ь Н О Г О  

В О С С Т А Н И Я
ПРАГА, 28 августа, 

Корр. ТАСС. В городах и 
селах Словакии продолжа
ются торжества в связи с 
28-й годовщиной начала Сло
вацкого национального вос
стания против фашистских 
захватчиков.

В Братиславе состоялось 
расширенное заседание ЦК 
Словацкого союза антифаши
стских борцов, на котором 
выступил секретарь ЦК 
КП Словакии Я. Яник. 
13 активным участникам 
Словацкого национального 
восстания были вручены ме
дали «20 лет победы в Ве
ликой Отечественной войне 
1941 — 1945 гг», которыми 
они награждены Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР.

В центре восстания — го
роде Банска-Вистрица — 
состоялось торжественное 
возложение венков к памят
нику советским воинам, пав
шим в 1944—1945 годах за 
освобождение Словакии от 
фаши4мэ~ Городская: моло
дежь провела этот день в по
ходах по бывшим партизан
ским тропам.

В городе Звояене была 
торжественно открыта мемо
риальная доска на здании, 
где в период восстания раз
мещался штаб второй пар
тизанской бригады. Затем 
состоялся большой митинг.

Участники собраний и ми
тингов направили письма в 
адрес ЦК КПЧ, ЦК КП Сло
вакии, Советского комитета 
ветеранов войны, в которых 
обещают хранить верность 
боевому братству чехосло
вацкого и советского наро
дов, рожденному-в совмест
ной борьбе с фашизмом, за 
мир и социализм.

Б. КРАЕВСКИИ.

НА Д А М А С С К О Й  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Й  Я Р М А Р К Е
ДАМАСК, 28 августа. 

(ТАСС). В центре Дамаска 
на площади Победы реют на 
ветру флаги стран— участ
ниц XIX международной яр
марки, открывшейся в сто
лице Сирии.

В нынешнем году в яр
марке принимают участие 
46 государств, в том числе 
СССР, Болгария, Чехосло
вакия, Венгрия, Румыния, 
ГДР,, Югославия.

Большое внимание посети
телей привлекают павиль
оны Сирии, экспонаты кото
рых убедительно рассказы
вают о том,, как успешно эта 
арабская страна борется за 
свою экономическую неза
висимость. ОсобЫй^павиль- 
он посвящен строительству 
Евфратского гидроэнергети
ческого комплекса, который 
сооружается в Сирии при 
содействии СССР.

Огромный интерес посети
телей вызывает павильон 
Советской страны. Только 
да первые два дня работы 
ярмарки этот павильон по
сетило более 50 тысяч чело
век. В Советском павильоне, 
экспозиции которого обору
дованы под девизом «СССР 
— .50 лет», насчитывается 
более 2 тысяч экспонатов. 
Среди них продукция совет
ских автомашиностроителей,

станки, • приборы, многочис
ленные товары широкого 
потребления.

Успехи и достижения ле
нинской национальной поли
тики, осуществляемой Совет
ским государством, показа
ны на примере Молдавской.. 
ССР — одной из советских 
республик, составляющих 
братскую семью народов 
СССР.

Наркомания в Израиле
НЬЮ-ЙОРК, 28 августа. 

(ТАСС). Наркомания приоб
рела огромный размах в се
годняшнем Израиле. Около
40.000 израильтян являют
ся наркоманами, заявил 
представитель министерства 
здравоохранения Израиля, 
ссылаясь на официальные 
правительственные данные.

Выступая на конгрессе 
израильских фармацевтов, 
сообщает агентство АП из 
Тель-Авива, представитель 
министерства отметил, что 
«многие из тех, кто поль
зуется такими наркотиками, 
как гашиш и опиум, — не
совершеннолетние граждане 
страны».

В 1971 году среди аре
стованных полицией по об
винению в употреблении и 
распространении наркоти
ков 182 человека были мо
ложе 18 лет..

ЗАЯВЛЕНИЯ АМЕРИКАНСКИХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ
ВАШИНГТОН, 28 авгу

ста. (ТАСС). Американское 
военное командование в Сай
гоне сообщило о потоплении 
самолетами США китайско
го «вспомогательного суд
на». .

В связи с этим представи
тель государственного де
партамента заявил, что этот 
инцидент расследуется. В то 
же время он указал, что 
тем не менее контакты меж
ду представителями КНР и 
США в Париже продолжа
ются в соответствии с уста
новленным порядком.

В свою очередь предста
витель Пентагона сообщил, 
что между США и КНР не 
было никаких «инцидентов» 
в связи с тем, что американ
ская авиация бомбит линии 
сообщений и коммуникаций 
в ДРВ в непосредственной 
близости от китайской гра
ницы. Представитель отме
тил, что китайская сторона 
не делала попыток перехва
тить американские самоле
ты. Он заявил, что части 
ПВО Китая не проявляют 
никакой активности, когда 
дело касается военных само
летов США.

О С Т Р А Я  П Р О Б Л Е М А
ВАШИНГТОН, 28 авгу

ста. (ТАСС)*., Объединенная 
экономическая комиссия 
конгресса высказалась за 
то, чтобы отвергнуть требо
вание президента Р. Никсо
на ограничить федеральные 
расходы в этом году 250 
миллиардами долларов.
«Требуемый президентом 
потолок федеральных рас
ходов явно недостаточен для 
быстрейшего сокращения

безработицы в стране», — 
указывается в докладе ко
миссии о состоянии амери
канской экономики за истек
шие полгода. «От этого 
ограничения в первую оче
редь пострадают насущные 
внутренние программы, по
скольку урезывание бюдже
та будет призводиться преж
де всего за их счет, а не за 
счет военных программ», — 
подчеркивается в докладе-.

В подземных «кладовых» Кубы есть немало по
лезных ископаемых. На геологической карте стра
ны появляются все новые месторождения. За пос
ледние годы в разных местах острова обнаружены 
и осваиваются большие площади медных н других 
РУД. ,

Советские геологи проделали большую работу 
по разведке полезных ископаемых, обучая одновре
менно кубинцев методике и технике поисков, эконо
мичным способам извлечения металлов из руд, вы
ходу на новые перспективные площади. С 1961 года 
они подготовили более 400 техников-геологов, тех- 
ннков-геофнзиков, буровиков, операторов, лаборан
тов и других специалистов.

НА СНИМКЕ: ведется разведка нефти.
РЕСПУБЛИКА ЗАИР. В живописной долине ве

ликой африканской реки Конго завершается строи
тельство первой очереди крупной гидроэлектростан
ции Инга мощностью триста тысяч киловатт. Она 
будет давать энергию столице страны Киншасе, про
винциям Нижний Заир и Шаба.

НА СНИМКЕ: заирский инженер Масунда — 
один из строителей гидроэнергетического комплекса.

Фото Л. Вольнова. (Фотохроника ТАСС).
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О Г Р О М Н Ы Е  Р А С Х О Д Ы
НЬЮ-ЙОРК, 28 августа. 

(ТАСС). Военные круги 
США пытаются ввести в 
заблуждение американское 
и мировое общественное 
мнение, преуменьшая дейст
вительные цифры расходов 
на войну в Индокитае. Об 
этом пишет в газете «Нью- 
Йорк тайме» профессор 
Йоркского университета в 
Торонто Г. Колко, специа
лист по внешней политике 
Соединенных Штатов.

Колко указывает, что в

Вашингтоне калькулируют 
расходы на войну таким об
разом, чтобы создать впе
чатление их сокращения 
ради «достижения политиче
ских целей правительства». 
В частности, Пентагон про
извольно изъял из статей 
ассигнований на войну в Ин
докитае расходы на содер
жание военных баз в стра
нах . Юго-Восточной Азии 
вне Индокитая и в бассейне 
Тихого океана, которые ис
пользуются для ведения

этой войны. Между тем, от
мечает Колко, расходы по 
содержанию баз только в 
Таиланде, на Окинаве, Фи
липпинах и кораблях 7-го 
флота составляли в 1971 фи
нансовом году 1,5 млрд, 
долларов и с тех пор значи
тельно возросли.

К этому надо добавить 
ассигнования на так назы
ваемую «прямую помощь» 
диктаторским и марионеточ
ным режимам в Индокитае, 
которая превышает 3,5 млрд, 
долларов ежегодно.

«Без сети военных баз 
вокруг Индокитая, без по
мощи правительствам-клиен
там война окончилась бы 
быстро, возможно, даже не
медленно», — пишет Колко. 
Предавая гласности расходы 
на войну, Вашингтон созна
тельно избегает относить к 
ним все эти огромные ассиг
нования, дабы «создать ил
люзию, что США выходят 
из конфликта, который тем 
временем ста-новится все 
более кровавым».

УДАР В СПИНУ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН
ДАККА, 28 августа. 

(ТАСС). В столице Народ
ной Республики Бангладеш 
продолжаются демонстра
ции и митинги протеста прос
тив позиции Китая, Который 
наложил вето на предложе
ние о принятии Бангладеш 
в ООН.

«Это вето окончательно 
развеяло пропагандируемый

китайским руководством 
миф о том, что оно высту
пает за революционную со
лидарность народов Азии, 
Африки и Латинской Амери
ки», — заявил исполняю
щий обязанности премьер- 
министра Бангладеш Назрул 
Ислам. Он отметил, что пе
кинские руководители стре

мятся сохранить напряжен
ность на субконтиненте, пре
пятствуя усилиям по укреп
лению мира и стабильности 
в этом районе.

ДЕЛИ, 28 августа. 
(ТАСС). Нынешняя позиция 
Китая в ООН является пол
ной противоположностью за
явлениям пекинских руково
дителей о том, что КНР не

будет проводить политику, 
направленную против инте
ресов развивающихся стран, 
заявил находящийся здесь 
министр иностранных дел 
Народной Республики Бан
гладеш Абдус Сама;;. Свои
ми действиями Китай про
демонстрировал, что он не 
стоит на стороне народов, 
ведущих борьбу за освобож
дение о.т иностранного гос
подства.
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G международной фотовыставки в Томске
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«Весна в Кызыл-Кумах». 
И. Будневич (СССР).

9
«Кровавая пасха в Западном 
Берлине».

Ехан Молл. (Западный 
Берлин).

©
«Народный акын Азербаев». 
' Н. Позденко (СССР).

ПОГОДЯ
Сегодня по области пере

менная облачность, преиму
щественно без осадков. Днем 
по северо-западным районам 
слабый дождь. Ветер запад
ный, 5— 10 метров в секун
ду, температура днем — 
11 —16 градусов тепла.

В Томске переменная об
лачность, без осадков, ветер 
западный, 5 —10 метров в 
секунду, температура днем 
— 12—14 градусов'тепла.

.« К Р А С Н О Е  З Н А М Я 30 августа 1972 года '<

X X  О л им пиада

I МЮНХЕН. 28 августа. 
..(Спец. корр. ТАСС Б. Бухов
цев, В. Кукушкин), Третий 
день XX Олимпиады вовлек 
в орбиту соревнований пред

ставителей еще двух видов 
спорта: пловцов и дебютан
тов Олимпийских игр — 
гребцов - «слаломистов». 
Поэтому любители спорта 

|  должны были решать слож
ную проблему: какой из че
тырнадцати номеров про
граммы предпочесть — тем 
более что в этот день разы

грывались девять комплек
сов медалей.

Первым обрел в третий 
день Олимпиаду драгоцен
ный чемпионскйй «сувенир» 
22-летний • армеец из

(Пхеньяна Ли Хо Джун, ко
торый стал автором новой 
сенсации на стрельбище. Он 
впервые выступал в соревно
ваниях такого масштаба 
(спортивный стаж Ли Хо 
Джуна — всего четыре года) 
и тем не. менее опередил мно
гих именитых, выиграв со
стязания в стрельбе из ма
локалиберной винтовки лежа 
с новым олимпийским ре
кордом — 599 очков. Это — 
вообще первая олимпийская 
медаль, завоеванная спорт

сменами КНДР в истории 
игр.

К сожалению, наши стрел
ки снова ничем не порадо
вали (правда, их шансы и до 
состязаний не расценивались 
высоко). Виталий Пархимо- 
вич занял семнадцатое место 
— 594 очка, Валентин Кор

енев — тридцать третье (592).
Первым из советских бок

серов вышел в понедельник 
на ринг Владимир Иванов 
(весовая категория — до 48 
кг). Сначала создавалось

впечатление, что 36-летний 
волгоградец быстро докажет 
свое превосходство над ар
гентинцем Карлосом Лейе- 
сом. Однако его соперник 
выдержал первый натиск, а 
в третьем раунде, когда 
Иванов устал, пытался даже 
перейти к атакам. И все же 
преимущество нашего чем
пиона не вызвало сомнений 
ни у зрителей, ни у судей, 
которые единогласно прису
дили победу боксеру в алой 
майке.

Первый барьер на пути к 
финалу преодолел и полутя
желовес Николай Анфимов, 
победивший по очкам силь
ного болгарского боксера 
Георгия Станкова.

Записали в свой актив 
вторую победу в олимпий
ском турнире и баскетболи
сты СССР, которые доволь
но легко взяли верх над хо
зяевами игр — 87:63 (41:33).

Весьма впечатляющим 
был старт на Олимпиаде 
американских пловцов. В 
трех предварительных' за
плывах на 200 метров бат
терфляем они улучшали раз 
за разом олимпийский ре
корд. Лучшее время в Итоге 

ту Марка Спитца — 2 мин. 
02,11 сек. Дважды была 
первой в заплывах знамени
тая австралийская спорт
сменка Шейн Гоулд — на 
200 метров t  комплексным 
плаванием и 100 метров 
вольным стилем, где она 
также побила олимпийский 
рекорд — 59,44 сек.

Аплодисменты в олимпий
ском бассейне звучали 28 
августа и в честь советских 
пловцов. Юная Нина Петро
ва победила в первом заплы
ве на 200 метров комплекс

ным плаванием—2.27,2. 
(Увы, это был девятый ре
зультат дня, а в финал
выходят (только восемь
участниц: надо было про
плыть на 0,29 сек. быст
рее). Игорь Гривенников так
же был первым на дистан
ции 100 метров в плавании 
на спине —. 1.00,05, проиг
рав лишь 0.04 сек. победите
лю другого предварительного 
заплыва знаменитому Ролан
ду Маттесу из ГДР. Оба они 
продолжат борьбу в полуфи
нале. Маттес выиграл свой 
полуфинал, а Гривенников 
был третьим вслед за двумя 
американцами. Но его ре
зультат — 59,15 дает ему 
пропуск в финал. Победитель 
этого заплыва Митчелл Айви 
побил олимпийский рекорд 
— 57,99.

Второй в заплыве на сто 
метров вольным стилем бы
ла Татьяна Золотницкая — 
1.01,24 (хуже на 0,84 сек., 
чем у победительницы — 
Габриэль Ве-тцко из ГДР). И 
она — в полуфинале.

Второй результат дня по
казала команда СССР в эс
тафете 4X100 метров воль
ным стилем (Владимир Бу
ре, Виктор Мазанов, Виктор 
Абоимов и Георгий Кули
ков) — 3.32,73. Лучший ре
зультат пока — у американ
ской команды — 3.28,84.
Вечером станут известны 
призеры Олимпиады в этом 
виде программы. Спитц и 
его коллеги тоже получат в 
эти же часы возможность 
оспаривать олимпийские на
грады.

В другом бассейне —
«Дантебад» советские ватер- <, 
полисты встречались с 
командой Японии. Победа 
была убедительной — 11:1 
(1:0, 4:1, 3:0, 3:0).

Продолжают успешно вы
ступать наши борцы. Генна
дий Страхов за явным пре
имуществом победил Рама 
Чандги (Индия), по баллам 
Юрий Гусов выиграл у ка
надца Альфа Вурра, Алек
сандр Медведь — у знаме
нитого турка Ялмаза, Леван 
Тедиашвили — у монгола 
Тумура Артага.

Самыми эффективными в 
этот день были, конечно, со5- 
стязания гребцов на каноэ и 
байдарках по трассе водно
го слалома в Аугсбурге, под 
Мюнхеном. Ее специально 
соорудили из бетона к Олим
пийским играм. 25.000 зри
телей сидели на трибунах 
вдоль 800-метрового изви
листого «канала». По бур
лящей воде, огибая огром
ные искусственные камни, 
мчались разноцветные суде
нышки. На их пути было 
30 «ворот» (в некоторые 
нужно было входить «зад
ним ходом»). В гонках на 
байдарке-одиночке побе
дил Зигберг Хорн из ГДР. 
Бронзовую медаль завоевал 
также представитель коман
ды ГДР — Харальд Гим- 
пель, пропустивший вперед 
аввтрийца Норберта Сагтле- 
ра.

От советской команды вы
ступал Георгий Наскидашви- 
ли. У него тридцать первое 
место (при тридцати семи 
участниках).

На каноэ-одиночке ' побе
дил также спортсмен из ГДР 
— Рейнхард Эйбен.

Советские футболисты- 
олимпийцы свой первый 
матч провели со сборной 
Бирмы в городе Регенсбур
ге и выиграли — 1:0 (0:0).
Гол забил ' Колотов на 51-й 
минуте.

В первом тайме наша 
команда имела большое иг
ровое преимущество, но счет 
не открыла. Это в какой-то 
степени объясняется волне- 
нием — ведь сколько лет 
советские футболисты не 
играли в олимпийском тур
нире... Зато гол Колотова 
был прямо-таки «красав
цем» — он ударил метров 
с двадцати, не очень сильно, 
но точно, застав врасплох 
вратаря бирманцев Тин Аун- 
га, игравшего весьма хоро
шо, весь матч...

Следующую встречу на
ши футболисты проведут 
30 августа уже в Мюнхене 
— на главном олимпийском 
стадионе. Их соперниками 
будут спортсмены Судана.

Советские пловцы первы
ми в нашей сборной завое
вали олимпийские медали. 
Владимир Буре, Виктор Ма
занов, Виктор Абоимов и 
И го р ь  Гривенников в эста
фете 4X100 м вольным сти
лем заняли второе место —< 
3 мин. 29,72 сек, установив 
новый рекорд Европы.

Победу с новым мировым 
рекордом одержали амери
канцы — 3.26,42. Третьими 
были пловцы ГДР—3.32,42.

Волейболистки сборной 
СССР победили в своем пер
вом матче олимпийского 
турнира команду Южной 
Кореи — 3:1 (11:15, 15:8,
15:7, 15:7).

Советские гимнастки Люд
мила Турищева, Тамара Ла- 
закович, Ольга Корбут, Лю
бовь Бурда, Антонина Ко
шель 'и Эльвира Саади за
воевали звание чемпионок 
Олимпиады в командных со
ревнованиях, набрав в сум
ме 380,50 балла.

Соревнуются борцы Сибири
Три дня в томском спор

тивном зале «Химик» прохо
дили соревнования на пер
венство Сибири по классиче
ской борьбе. В них приняли 
участие семь команд: Крас
ноярского и Алтайского кра
ев, Омской, Иркутской, Ке
меровской, Новосибирской и 
Томской областей. На ковер 
вышли 68 спортсменов, сре
ди которых два мастера спор
та международного класса и 
28 мастеров спорта СССР.

В командном первенстве 
победителями стали борцы 
Иркутской области, набрав
шие 32 очка. Иркутян гото
вил к соревнованиям олим
пийский чемпион Констан
тин Выруцаев. На второе ме
сто вышли борцы Алтайско
го края (34 очка) и на тре
тье —- Красноярского края 
(36 очков). Последующие 
места заняли команды Ново
сибирской, Омской, Кеме
ровской и Томской областей.

Чемпионами Сибири в по
рядке весовых категорий 
стали: кандидат в мастера 
спорта из Барнаула Сергей 
Комаров, мастер спорта из 
Юрги Иван Белолипецкий, 
Александр Бехтемыров из 
Томска, Виктор Дробуш и 
Александр Мальцев из Но

восибирска, Владимир Тис
ков из Барнаула, мастер 
спорта международного клас
са из Иркутска Виктор Пан
телеев, мастер спорта из 
Ангарска Валерий Луков- 
ников, Николай Кошкаров 
из Красноярска, Александр 
Гладышев из Омска.

Чемпионы Сибири награж
дены ценными призами, дип
ломами Комитета по физиче
ской культуре и спорту при 
Совете Министров РСФСР.

Томичей, конечно, инте
ресует выступление их зем
ляков. Тренеры Томской об
ласти сразу наказали себя 
тем, что не выставили участ
ника в тяжелой весовой кате
гории, Это уменьшило шан
сы в командной борьбе. Ну, 
а как же боролись остальные 
члены команды? ’Геннадий 
Одышев из ТПИ выбыл в 
первый день соревнований, 
проиграв двум спортсменам- 
перворазрядникам. Кандидат 
в мастера спорта Николай 
Дмитриенко («Янтарь») вы
играл у .мастера спорта из 
Омска'В. Филиппова, но про
играл по баллам чемпиону 
РСФСР и призеру первенст
ва ВЦСПС Г. Чебокчинову, 
призеру первенства РСФСР

и чемпиону ВЦСПС И. Бело- 
липецкому. В результате то
мич оказался на четвертом 
месте. Другой представитель 
«Янтаря» — мастер спорта 
Александр Бехтемыров про
вел пять встреч без пораже
ний. Он выиграл у призера 
Всесоюзного турнира на приз 
генерала Панфилова А. Хас- 
сейдянова (Кемерово), у ма
стеров спорта О. Бездорого- 
ва (Новосибирск), Н. Г.уль- 
биса (Красноярск), А. Мала
хова (Барнаул).

Студент политехнического 
института перворазрядник 
Владимир Блинд обе первые 
встречи с сильными против
никами проиграл по баллам. 
Кандидат в мастера спорта 
Михаил Беженцев («Буре
вестник») выиграл по бал
лам у перворазрядника из 
Омска О. Окишева, проиграл 
по баллам кандидату из Ир
кутска А. Андрееву и сде
лал ничью с перворазрядни
ком из г. Барнаула А. Тузов- 
ским. Инженер-электрик .из 
совхоза «Степановский» 
Анатолий Корнилов встре
чался три раза с мастерами 
спорта, у одного он чисто 
выиграл, двум другим — 
проиграл. Василий Конова
ленко («Буревестник») бо

ролся четыре раза, из них 
проиграл две встречи, выиг
рал одну и одну свел вни
чью.

Кандидат в мастера Вик
тор Гладких продержался три 
круга. Но ему так и не уда
лось пережить радость побе
ды. Перворазрядник Алек
сандр Золотухин из четырех 
встреч две выиграл, одну 
свел вничью и одну проиграл 
по баллам мастеру спорта.

В результате выступлений 
девяти томских борцов в 
тройке лучших борцов Сиби
ри оказались три спортсмена. 
Это Александр Бехтемыров 
(«Янтарь») — чемпион Си
бири, который награжден по
четной грамотой за лучшую 
технику и тактику борьбы. 
■Третьи места заняли Васи
лий Коноваленко (ТГПИ) и 
Александр Золотухин (пос. 
Стрежевой).

Призеры первенства Сиби
ри завоевали право участия 
в финале первенства РСФСР, 
который состоится в Улья
новске.

А. АФАНАСЬЕВ, 
гл. судья соревнований, 
судья всесоюзной кате
гории, заслуженный тре

нер РСФСР.

Ф У Т Б О Л

ВО В Т О Р О М  
Э Ш Е Л О Н Е

Федерация футбола
РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны, среди команд второй лиги 
(шестая зона), состоявшихся 
26 августа:

«Автомобилист» (Кзыл- 
Орда), — «Чкаловец» (Ново
сибирск) — 1:0, «Метал
лург» (Чимкент) — «Шах
тер» (Прокопьевск) — 1:0, 
«Алатау» (Джамбул) — 
«Кузбасс» (Кемерово)—Г:1, 
«Динамо» (Барнаул) — 
«Спартак» (Семипалатинск) 
— 0:1', «Динамо» (Целино
град) — «Восток» (Усть- 
Каменогорск) — 3:0, «Локо
мотив» (Челябинск) — «За- 
уралец» (Курган) — 1:0, 
«Уралец» (Нижний Тагил) — 
«Нефтяник» (Тюмень) — 
1:0, «Строитель» (Уфа) 
«Иртыш» (Омск) — 1:1.

(ТАСС).

СНОВА Ц В Е ТУ Т К А Ш Т А Н Ы
Тяжелыми гроздьями зе

леных «ежей» увешаны кро
ны каштанов в Киеве. Вско
ре они сбросят свой урожай 
на землю. И каждый прохо
жий захочет подержать в 
руках гладкий, словно от
полированный плод, полюбо
ваться причудливой рос
писью волнистых прожилок. 
А пока киевлян и их мно
гочисленных гостей привле
кает редкостное зрелище. 
Многие каштаны на бульва
ре имени Шевченко, на 
Владимирской улице и в 
других районах города снова 
зацвели.

Я Как и в апреле, деревья

выбросили нежно-кремовые 
свечи. Удивительно, что ря
дом с цветами дозревают 
крупные плоды. Это вызва
но суровой зимой, объяснил 
старший специалист город
ского управления зеленого 
хозяйства А. Н. Кудлай. По
врежденные морозами, вес
ной некоторые деревья цве
ли слабо. «Воспользовав
шись» жарким летом, каш
таны наверстали упущенное, 
порадовали людей вторым 
цветением.

К. МЫШЛЯЕВ,
1 корр. ТАСС.

Киев.

« А В Т О Г Р А Ф Ы »
Много неприятностей 

причинила шаровая молния 
в одном из домов по улице 
Комсомольской города Гроз
ного. В квартире шофера 
С. И. Акопова она оставила 
в стене пробоину, сорвала 
электророзетку и вылетела 
в открытую дверь.

По пути, словно ножни
цами, выстригла круглую 
дырку в рубашке, висевшей 
на дверной ручке. Затем све
тящийся шар проник через 
металлическую сетку окна 
в коридор соседней кварти
ры, где хозяйничала Свет
лана Савченко. Девушка ин
стинктивно нагнулась, а

М О Л Н И И
молния, выведя из строя 
пробки электросчетчика, 
снова метнулась во двор. 
Здесь «жизнь» непрошеной 
гостьи закончилась. Землю 
потряс оглушительный
взрыв, сопровождавшийся 
ослепительным огнем. На
ходившиеся посреди двора 
люди видели, как вдруг за
искрился высокий тополь. 
На мощном стволе дерева 
остался последний «авто
граф», выжженный грозным 
шаром.

Г. НАСОНОВ, 
корр. ТАСС.

Грозный.

■ ■ н я в п н п н н г а

Разговор о подписке
Вчера закончилось двух

дневное совещание работни
ков городских и районных 
агентств «Союзпечати», обсу
дившее задачи в наступающей 
подписной кампании. С докла
дом об особенностях подпис
ки на газеты и журналы на 
1973 год выступил начальник 
областного отдела «Союзпеча
ти» А. Н. Григорьев. О подго
товке к подписной камлании 
рассказали Начальники город
ских и районных агентств —  
Томского —  Е. П. Тюина, Аеи- 
новского —  П. И. Кошелев, 
Колпашевского — - Г. Л. Казан
цев, Кривошеинского —  М. А. 
Кравченко,

Р. МИХАЙЛОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Большая разнообразная про
грамма «Ленинградский суве
нир».

Начало — в 20 часов.

[дворец спорта

Новосибирский балет на 
льду — «Доктор Айболит». 

Начало — в 14 и 18 часов.

КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Ромео и Джульетта» (две 
серии) •— 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Приключения гай
дука Ангела» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 
22. Зал кинохроники — «Как 
видят животные» — 9, 10-15,

11-30, 12-45, 14, 15-15, 16-30,
17-45. 19, 20-15, 21-30. 

«ОКТЯБРЬ»
«Ключ» — 9-20, 11-05, 12-50, 

14-35. «Ромео и Джульетта» 
(две серии) — 16-25, 19, 21-35. 

«Итальянец в Америке» —
8- 30, 12-15, 14-10, . 16-05, 18,
19-55, 21-50. Для детей —
«Смерти нет, ребята!» — 
10-20.

«ПИОНЕР»
Мультсборник «Огонь» —

9- 20, 10-40. «Новые похожде
ния Кота в сапогах» — 12-30, 
14-15, 16. «Девичий мона
стырь» — 17-45, 19-35, 21-25.

«СИБИРЯК»
«Любовь в Кашмире» (две 

серии) —' 11,' 13-50, 16-40,
19-30, 22-20. Для детей — «Его 
зовут Сухэ-Батор» — 9-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Преданность» (две серии) — 
12, 15, 18,- 21. Для детей — 
«Полонез Огинского» — 10. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Преданность» (две серии)— 
15, 17-40, 20-20..

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Если не виновен, отпусти!»

— 18, 20 ,22.

СРЕДА, 30 августа
I ПРОГРАММА

МОСКВА
13.30. Программа передач. 

13.35. Новости. 13.45. Для 
ш кольников. «Поют пионер
ские горны». Концерт участ
ников 5-го Всесоюзного слета 
пионеров. 14.25. «Человек и 
его дело». Телевизионный 
очерк. 14.55. «Моя жизнь». 
Телевизионный многосерийный 
фильм. 1-я серия. 16.00. «На 
XX летних Олимпийских иг
рах». Передача из Мюнхена.
18.00. «Время». Информацион
ная программа. 18.30. «Влюб
ленные». Художественный 
фильм. («Узбекфильм»), 20.00. 
«На XX летних Олимпийских 
играх». Передача из Мюнхена.
22.00. «Лесная сказка». Фильм- 
балет. 23.00. «Время». Инфор
мационная программа.

II ПРОГРАММА
ТОМСК

20.00. Экран-школьникам. 
«Летний пионерский клуб». 
20.20. Новости. 20.30. Моло
деж ная программа «Факел». 
«Комбайны ведут молодые». 
«Дороги, которы е мы выбира-,

ем», «Как дела, секретарь?». 
«Расскаж у о моем товарищ е». 
«Ступени м уж ества и здо
ровья». 21.30. «Дин Рид». 
Фильм-концерт.

Производственному, объе
динению «Томсиодежда» на 
постоянную работу в ателье 
требуются: кассиры-конфек- 
ционеры, кладовщики-кон- 
фекционеры.

Адрес объединения:
г. Томск, пр. им. Ленина, 
141.

Яслям-саду № 28 требуют
ся няни, воспитатели, кла
довщик, сестры-воспитатели, 
повара.

Обращаться: 634048,
Томск, проспект им. Фрун
зе, 133.

Для Дворца культуры 
подшипникового завода тре
буются: киномеханик и зав
хоз.

Обращаться: г. Томск,
ГПЗ-5, к директору ■ Дворца 
культуры.

Томский химфармзавод 
реализует: котел паровой
ММЗ-З/08, дробилку, ДКУ-1, 
целлофан пищевой.

Меняет экскаватор «Бе
ларусь» с ковшом и ножом 
на автомашину «ЗИЛ» или 
«ГАЗ-53».

Обращаться по адресу: 
634026, Томск, ул. Р. Люк
сембург, 92, химфармзавод.

Спорткомбинату ДСО 
«Труд» срочно требуются на 
постоянную работу: старший 
бухгалтер, гардеробщицы, 
уборщицы, рабочие.

Обращаться по адресу: 
634029, Томск, проспект 
им. Фрунзе, 11, к директору, 
телефоны: №№ 2-44-01, или 
■2-08-28.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Колпашеве на квартиру в 
г. Томске.

, Обращаться по телефону 
№ 4-77-31, с 9 до 18 часов.

Итатский леспромхоз при
глашает на постоянную ра
боту начальника автотрак
торного парка. Квартира 
предоставляется.

Обращаться: поселок
Итагка Томского района, 
Леспромхоз, телефон
№ 2-,06-51, дополнительный 
9-93-52.

Школа рабочей молодежи 
№ 3 г. Томска продолжает 
набор учащихся в 5 — 11-е 
классы вечернего и заочного 
отделений. ,

Запись в школу произво
дится ежедневно, с 9 до 19 
часов, кроме субботы и вос
кресенья.

Адрес школы: г. Томск,
ул. Гагарина, 27.

Для поступления необхо
димо представить: документ 

'об образовании, направление 
с места работы, заявление.

- Городское профтехучили
ще № 1 продолжает набор 
учащихся на 1972—73 учеб
ный год по следующим спе
циальностям: токари, слеса
ри-ремонтники, слесари ме
ханосборочных работ, элек
тромонтеры - ремонтники, 
шлифовщицы (девушки), во
лочильщики, обмотчики.

Обучающимся по послед
ним трем специальностям 
предоставляется общежитие.

Срок обучения — 1—2 го
да. Принимаются лица с об
разованием 7—8 классов.

Учащиеся обеспечиваются 
обмундированием, питани
ем.

За работы, выполненные 
в процессе производствен
ной практики, выплачивает
ся 33 процента заработка.

Адрес училища: 634050,
Томск, пер. Подгорный, 11, 
телефоны: №№ 2-36-12,
2-51-10.

НИИ электронной интро
скопии при ТПИ на постоян
ную работу срочно требуют
ся инженер и техник для 
обслуживания ЭВМ типа 
«Наири», желательно с опы
том работы. •

Обращаться: 634028,
Томск, ул. Савиных, 3, от
дел кадров.

Партийная, профсоюз- 
ная, комсомольская орга
низации и администрация 
Томского завода строитель
ных м атериалов и изделий 
извещ аю т о смерти старей
шего работника завода 

ГРЕБЕННИКОВА 
Феликса Дорофеевича

и вы раж аю т глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела из квартиры  
покойного: Томск-20. ул.
Ш евцова. 5, кв. 8. 30 ав
густа в 15 часов.
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